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С Е Л О - Н А Ш А  З А Б О Т А  И  Т Р Е В О Г А

П Р И Б А В К А -  
КАЖ ДЫ Й  Д Е Н Ь
570 тонн витамннно-тра- 

вяной муки — таковы обя
зательства работников кор
мозаготовительного комп, 
лекса АВМ.0,65 совхоза 
«Колпашевский», который 
возглавляет коммунист, 
член партгруппы совхоза 
Александр Алексеевич Ро- 
диков. Приступив, к работе 
на АВМ одними из первых 
среди кормозаготовительных 
комплексов района, работ
ники совхоза «Колпашев
ский» производят корм толь, 
ко классного качества.

НА СНИМКАХ: маши-
нист АВМ Сергей Григорь
евич Шабала н начальник 
комплекса Александр Алек, 
сеевич Родиков; рабочая 
комплекса Людмила Алек, 
сандровна Медведева.

Фото Н. ПОТАПОВА.
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СЛУЖ БА КАЧЕСТВА Сообщают районные газеты

Запустив первыми в об
ласти агрегаты по приго
товлению витаминной тра
вяной муки, механизаторы 
Шегарского района и кормов 
для общественного стада 
припасли больше всех. При
чем дела хорошо идут, на 
всех фазах кормозаготовок. 
Сенажа и вита'Миниых гра
нул, к примеру, заготовле- 
ро около 70 процентов к 
плану, а сена — больше 
половины.
; Организованное начало 
работ на сенокосных уго
дьях (лучшие сроки уборки 
трав и ускоренные темпы) 
роложительно сказывается 
на качественных показате
лях. И еще строгий, опера
тивный контроль со сторо
ны совхозных и колхозных 
специалистов, районной аг- 
рохимлабв|ратории(, заведу
ет которой О. В. Гринке
вич. Она и ее помощницы 
лаборантнаналитик Л. С. • 
Пинуцанова, лаборант Г. М. 
:Мата<^нова не ждут, ко
гда им привезут пробы от 
партий заготовленных кор
мов, а занимаются отбором 
сами. На машине, выделяе
мой лаборатории объедине
нием «Райагропромхимия», 
они выезжают в хозяйства 
через день, а то и ежеднев
но. О результатах анали
зов (если они вызывают 
тревогу) сразу же по теле
фону ставят, в известность 
специалистов на местах 
для принятия оперативных 
мер.

По сводным отчетным 
данным, которые составля
ются лабораторией ежене
дельно по пятницам, на 14 
июля из проверенных 1.693 
тонн витаминных гранул 
600 — первоклассные,
1.030 — второго и третье
го классов. 63 тонны не
классного корма произвели 
в колхозе «Гигант». Уп
рекнуть машинистов в не- 
1фбросовест1̂ эсти. (прсстО 
язык не поворачивается. 
Пока отлаживали работу 
барабана, вынуждены были 
производить такой корм.

Примечательно то, что 
машинисты смен, обслужи
вающие АВМ, , про
являют большой инте
рес к результатам анали
зов, делают из них правиль
ные выводы и нередко са
ми приезжают в лаборато
рию с просьбой еще раз 
нроверить норм на качест
во. Такая озабоченность 
наблюдается, к примеру, у 
Г. И. Каральникова, стар
шего машиниста Трубачев- 
ского отделения колхоза 
имени XX IV  съезда КПСС. 
Ре:цультаты его беспокой
ства налицо. Коллектив, 
возглавляемый Геннадием 
Ивановичем, отправляет на 
склад в основном; перво
классные витаминные гра
нулы.

Постоянно пекутся об 
улучшении качества заго
товляемых кормов механи-

зато,ры и специалисты аг- 
■ро1ном1ической службы сов
хоза «Советский». Здесь в 
стога и скирды мечут лишь 
зеленое душистое сено. С 
обяйательным подвяливани>. 
ем зеленой массы и дове
дением влажности ее до 5,0 
— 52 . процентов заклады
вают сенаж механизаторы 
колхоза «Гигант», совхозов 
«Рассвет» и «Россия». Сле
дует отметить, что работ- 
)лики агрохимлаборатории 
тоже постоянно контроли^ 
руют соблюдение техноло
гии приготовления этого 
|вида корма: проверяют
сырье на содержание вла
ги. >

Такая профилактическая 
мера позволяет получать 
достоверные данные по ви
довому и количественному 
составу кормов еще в пе
риод их заготовки. Ек:ли 
бы такой анализ не прово
дился, то Bice 19,696 тонн 
зеленой массы прошли бы 
в отчетности как заложен
ный в траншеи сенаж. А  
так около 6 тысяч тонн из 
этого объема переведены 
сраз|у в силос. Основание: 
(результаты Ийследаваний, 
свидетельствующие о повы
шенной ковцентржцин вла
ги.

Н. ГОЦУЦУРА.

ОТРЯД, КОТОРЫЙ 
ЗАДАЛ ТОН

С начала ударного месяч
ника флаг трудовой славы 
совхоза «Тунгусовский» 
поднимался в честь отряда 
М. Фукалова чаще, чем в 
честь других коллективов 
кормозаготоввтелей.

Отряд, сообщается в мол- 
чановской районной газете 
«Знамя коммунизма», занят 
заготовкой сенажа. Свой не
маленький—в 1.300 тонн— 
план намерен перевыпол
нить почти на четв^ть. Та
кая уверенность — от уме
ния работать. Ею не обделе
ны ни носильщики В. Литу, 
сов, А. Манъков, ни водите
ли А. Саськов, А. Адам-' 
сон, В. Болбено, А. Тобыч- 
канов, А. Муравокий, ни 
трамбовщик зеленой массы
А. Матецкий. «Н е нараду
емся на то, как у них дело 
спорится», — говорят в 
«,Тунгус овском».

«ВЕСТИ С СЕВЕРА»
в информации под таким 

заголовком 'томокая район
ная газета «Прайда Ильича» 
расокавала о том, как рабо
тают плавучие заводы по 
приготовлению витаминной 
травяной муки совхоза «|Пой- 
менный».

Это лето для кормозагото- 
вителей не будет легким. 
Два из четырех плавзаводов 
шефствующие коллективы

После

выставки —

потребителям

Коллектив 'объеД|Инения 
«|Контур» награжден ДИ1- 
пломом ВДНХ. Эту на
граду он получал, за уча
стие в международной 
выставке «!Металлообра- 
ботка-89», которил про
ходила недавно в Моск- 
ве. Томские разработчи- 
ви СМОГЛИ' показать там 
новые устрюйства ЧПУ 
ЗС-140 и 'ЗС-170, кото
рые с этого года осваи
вает предприятие. Демон- 
стрировал'ись новые изде
лия вместе со станками. 
Высокий научно-техниче- 
окий уровень электрон
ных машин отмечали мно
гие специалисты.

Недавно по дотоворам 
несколько новых уст- 
рюйств' отправлено по
требителям — станко
строителям Одессы, в 
Новосибирск, а также в 
Москву, Ленинград и 
другие города страны.

С. ГРИГОРЕНКО.

БЕРИ И СТРОЙ!
В торговле строительными товарами наконец-то наступает перелом.

и  все-таки многим не ве
рилось; неужели все это 
шобилие не на день и нё 
на два? «До конца августа 
■хватит? Невероятно!».

. Ярмарка по продаже 
строительных товаров едва 
■умещается на просторном 
стадроне (Шорпкомплек1са 
1«|Юность»,, расположенном 
рядом с цфтральяым 
рынком. Кирпич, металли
ческая черепица, шифер, 
гвозди в широком ассорти
менте, эмалированные ван
ны, пакля; цемент, штакет
ник, оконные блоки, ставни 
и наличники к ним, стекло, 
черенки, ДСП и ДВП, об
резной и необрезной тес, 
плаха, брус — прайтически 
можно купить все, чтобы на 
пустом месте построить 
дом. А  приобретенный 
■кру|пнагабаритный1 товар 
■машины «!Т:рансаге'Нтства» 
достаВ'Ят ваМ' прямо на ми- 
цу|ринский. Здесь же про
давцы и товароведы дают 
ивалйфицированяые Кон
сультации для новичков: 
сколько нужно бруса или 
шифера для садового доми
ка, какие лучше подойдут 
■плахи. Словом, торговля на 
этот раз оказалась на вы
соком уровне, что, к сожа
лению, пока бывает не ча
сто.

(Многие спрашивали: не
ужели нельзя было органи
зовать эту ярмарку уже 
ранней весной, когда у  ми
чуринцев для строительства 
было больше времени, чем 
сейчас, в разгар сбора 
ягод? Вопрос резонный, и 
на него нужно ответить.

— Мы так и планирова
ли — открыть црмарку, 
как только растает снег,— 
рассказывает- директор 
объединения) «Лесстрой- 
торг» Ш П. Щербаков. — 
Горисполком выделил нам 
удобное для покупателей 
■место — пустующую пло
щадь в районе Опытного 
поля: Мы уже начали ее 
о1борудовать: забетонирова
ли, поставили столбы, ог
раждения, как вдруг вы
яснилось, что у площадки 
есть другой хозяин, не со
бирающийся нам ее" усту
пать. Пришлось искать 
другое место, а на эго уш
ли недели...

На историю эту, на пер
вый взгляд, можно было 
не обратить внимания — 
чего не бывает в процессе 
работы. Но в том-то и де
ло, что приведенный при
мер уж слишком типичен 
для торговли, а вернее, по 
отношению к ней. Остаточ

ный принцип в этой сфере 
по-прежнему живуч, как 
ни в какой другой. Как го
ворится,- «на тебе, боже, 

'что нам негоже». Кстати, 
новое место, отведенное для 
ярмарки, несомненно, очень 
удачное для псикупателей, 
— тоже временное. Попро
сят руководители сшорт- 
1Ком1П:лек1са представителей 
«Лесстройторга» со своей 
Территории — и ищи, тор
говля, новое место, трать 
снова время и немалые 
деньги на обустройство. А  
ведь .потребность в строи- 
■гель|ных материалах ог- 
ро'.мная и отнюдь не в,ре- 
менная. Не пора ли ввести 
правило: продавать везде,
где удобно покупателю. А  
предприятиям торговли га
рантировать предоставление 
и закрепление за ними не
обходимых для этого пло
щадей.

Коллективу объещи1нения 
«Лессгройторг», его дирек
тору — энтузиасту Петру 
Павловичу Щербакову «на
до отдать должное. Приве
ду несколько в ^ н ы х  
цифр. На 15 августа 1988 
года (,’Коцца П. т1. Щерба
ков принимал объединение) 
перерасход заработной пла
ты в «Лесстройторге» со
ставил 45 тысяч рублей, а

18 июля в Центрально.м Комитете 
КПСС состоялось совещание первых се
кретарей ЦК во,м1партий союзных -реопуб- 
лик, крайко.мов в обкомов партии, на ко
тором были рассмотрены некоторые воп
росы партийной работы в условиях пере
стройки.

С докладом на совещании выступил 
Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев.

По 0бс'ужда1вше-муся вопросу ■ выступи
ли: С. Г. Арутюнян — первый секретарь 
ЦК Компартии Армении, Л. Н. Зайков — 
секретарь ЦК КПСС, первый секретарь 
MocKOiBCKoro горкома КПСС, А. М. Маса- 
лиев — первый секретарь ЦК Компартии 
Киргизии, А. С. Мякота — первый се
кретарь Полтавского обкома Компартии 
Украины, Д. С. Ядгаров — первый секре
тарь Бухарского обкома Компартии 'y'3j  
бекистана, И. Г. Посторонко — первый 
секретарь Иваново-Франковского обкома 
К'0.мпартии Украины, Н. А. Назарбаев 
— первый секретарь ЦК Компартии Ка
захстана, Л. Ф. Бобыкин — первый се
кретарь Свердловского обкома КПСС, 
В, И. Вяляс — первый секретарь ЦК 
Ком(партии Эстонии, В. К. Месяц — пер
вый секретарь Моюковского обкома 
КПСС, А. Ф. Пономарев — первый секре
тарь Белгородского обкома КПСС, Я. П. 
Погребняк— первый секретарь Львовского 
обкома Компартии: У|краины., Е .К. Лига
чев '— секрета;рь ЦК КПСС, В. И. Миро
ненко — первый секретарь ЦК ВЛКСМ, 
А.-Р. X. Везиров — первый секретарь 
ЦК Компартии Азербайджана, Н. И. Рыж
ков — П,ре,дседатель Совета Министров 
СССР, Ю. А. Манаенков — первый се
кретарь Липецкого Обкома КПСС.

А.-М. К. Бразаускас — первый секретарь 
ЦК Компартии Литвы, Б. М. Володин — 
первый секретарь Ростовского обкс1.ма 
КПСС, В. А. Медведев — секретарь ЦК 
КПСС, К. Салыков — первый секретарь 
Каракалпакакого обкома Компартии Уз
бекистана, В. И. Воротников — Предсе
датель Президиума Верховного Совета 
РСФСР, Н. И. Мальков — первый секре
тарь Читинского обкома КПСС, К. М. 
Махкамов — первый секретарь ЦК Ком
партии Таджикистана, В. Б. Темнрбаев — 
первый секретарь Чимкентского обкома 
1{омпартии Казахстана, Я. Я. Вагрис — 
■первый секретарь ЦК Компартии Латвии.

С заключительным словом выступил 
М. С. Горбачев.

На совещании было единодушно под
держано предложение перечислить вГо;су- 
дарстренный бюджет СССР целевым на
значением 500 млн. 'рублей партийных 
взносов на финансирование мероприятий. 
связаннЫ'Х с повышением пенсий для ма
лообеспеченных слоев населения.

В работе совещания участвовали тт. 
Никонов В. П., Чебриков В. М, Шевард
надзе Э. А., Щербицкий В. В., Яковлев 
А. Н., Бирюкова А. П„ Лукьянов А. И,, 
Маслюков Ю. Д., Разумовский Г.. П„ 
ЯзО|В Д. Т., Бакланов О. Д.

В совещании также приняли участие 
заместители Председателя Совета Минист
ров СССР, представители средств массо
вой информации, редакторы партийных 
изданий, начальники политуправлений во
енных округов, ответственные работники 
аппарата Центрального Комитета КПСС.

Отчет о работе совещания будет опуб
ликован.

(ТАСС).

Мясной цех: проблемы и перспективы

ВОКРУГ СВИНОКОМПЛЕКСА 
И Д А Л Ь Ш Е

не смогли полностью уком- 
плектовать техникой. А  глав
ное — травостой в пойме 
Оби (работы ведутся натер- 
ритории Кодпашевского и 
Парабельокого районов)пло- 
хой. Тем не менее экипажи 
намерены поднять суточную 
производительность вдвое, 
до 35 тонн KopiMOB.

ОБРАТИЛИСЬ 
К ЗЕМЛЯКАМ

Первомайская 'районная 
газета «Заветы Ильича»
опубликовала обращение 
участников совместного за
седания клубов «4.000» и 
«Нива». В нем лидеры со
ревнования среди животно- 
'водов и меха(ниэаторов при
звали земляков к ‘безуслов
ному выполнению обяза
тельств, взятых на 1989 
год. В том числе и  по соз
данию прочной корм'овой ба
зы для общественного жи
вотноводства.

Получая на заседании клу
бов диплом за первое место 
по итогам! посевной, на
чальник мехотряда Круто- 
ложненокого отделения кол
хоза ’«'Первое мая» В. Лебе
дев конкретизировал этот 
призыв: предложил соревно
ваться за то, чтобы в июле 
справиться с заготовкой гру
бых кормов, иметь к 1 ав
густа не менее 10— 12 цен
тнеров кормовьгх единиц на 
условную голову окота. Са- 
М'И круголожненцы намерены 
работать именно с таким 
прицедом.

сверхнормативные! остатки 
товаров приближались к 
500 тысячам рублей. Каза
лось, даложение изменить 
было невозможно. Но кол
лектив поверил новО'Му ру
ководителю, и уже через 
два месяца у объединения 
появилась своя чековая 
KHipcKa, план товарооборота 
возрос в 2,3 раза, а работ
ники впервые за многие
годы получили премию. ТС 
началу 1989 года «Лес-
стройторг» полностью рас
считался с долгами'.

Но что особенно важно 
для нас, покупателей? То, 
что объединение ускорен
ными темоам'и улучшает 
материально - техническую 
бацу, строит павильоны,
магазины по продаже хо
зяйственных товаров и 
строительных материалов в 
жилых микрорайонах. На 
•днях такой магаэнй от
крыт в районе Опытного по
ля, в августе планируется 
сдача магазина с площад
кой 320 квадратных мет
ров по улице Т’оголя и на 
ул. Нижне-Луговой. Сло
вом, будем надеяться, что 
скоро любому жителю 
Томска можно будет смело 
сказать; «Бери и строй!».

Т. КОНДРАЦКАЯ.

В легких деревянных 
корпусах приятно пахнет 
прогретым деревом. В 
уютных к,летках рядам с 
матками попискивают поро
сята. Их выхаживают 
Школьники поселка Овет- 
лого. Причем с такой забо
той и, вниманием', что 
взрослЫ'М 'Перенять не 
гред. Летний лагерь свино
комплекса совхоза «Там- 
ский» возник на отдельной 
площадке ны'нче весной, 
чтобы сразу заселить кор
пуса новой очереди, на(ме- 
ченной к сдаче летом. Ря
дом с лагерем заканчивает
ся отделка бытового кор
пуса. А  пока он не готов, 
можно принять душ и даже 
попариться в специально 
оборудованном' вагоннике. 

■Это тем более удобно, что 
в поселке нет горячей во
ды.

П'01дгото'вка к новоселью 
•второй очереди свинокомп
лекса, как ВИДИМ', идет ос
новательно. И снова с ней 
)овязан|ы многочи(СлвН'Ные 
надежды, как и десять дет 
назад. Ведь именно в авгу
сте 1979 года появился на 
комплексе первый поросе
нок. Помню, с каким нетер
пением ждала этого собы
тия вся область. Думали, 
что вот теперь уж томичи 
будут полностью обеспече
ны мясом. Сейчас можно 
сказать, что надежды сбы
лись далеко не полностью. 
'Почему? С этого вопроса 
М'й! и начали беседу с ди
ректорам совхоза «ToMi- 
'ский» П. П. Кошелем;

— Давайте посчитаем вме
сте, — предложил он. — 
В 1980 году, когда мы еще 
свинины не продавали, .об
ласть произвела ее 14 ты
сяч тонн. В прошлом году 
наш коМ'Пледе продал 13 
тысяч тонн,, а О'бласть цели
ком!— 15 тысяч! тонн. Причи
ну найти нетрудно. Свино- 
водство во многих хозяй
ствах было сведено под ко- 
'рень. Перестали существо
вать, например, в Шегар- 
ском районе Баткатокий и 
Ф'едораенский, свинонО'МП- 
лексы. А  ведь .когда-то в 
строительство таких иомп- 
лемсов были вложены боль
шие деньги. Они бы очень 
пригодились для решения 
других насущных проблем 
села.

— Видимо, это можно от
нести к застойным явлени
ям?

— Я не могу сказать 
этого лишь в прошедшем 
времени. В непродуманные, 
экономическп не обоснован
ные проекты, принятые ке
лейно, и сегодня 'вклады
вается немало средств. Я 
и.мею в виду многомилли
онное строительство КО;МП- 
лекса по откорму в совхозе 
«Южный». Его еще не по
строили, а в области уже 
сейчас не хватает бычков 
'ДЛЯ откорма. У  нас в де
ревне Ущерб два года про
стояли пустьши два откор- ■ 
мочника. Не заполнив их, 
1мы не сумели возродить 
Ущерб. Если не будет от
корма в ОльгО'Вке. оттуда 
люди тоже вскоре побегут. 
Выходит, програм1ма воз
рождения малых сел у нас 
Не обеспечена с очень важ
ной стороны. Если у людей

нет работы, они все равно 
'уедут. Я не раз поднимал 
этот вопрос на разных 
уровнях, но ответа никако
го. До сих пор о демокра- 
Vhh в принятии решений 
нам остается только меч
тать. У кого реальная 
власть, тот И решает.

—  Кстати, я связи с 
^тнм расскаясите, <как было 
Принято решение ;о строи- 
‘тельстве второй 'Очереди 
вашего свинокомпл)енса.

^  Это была инициатива 
снизу. Мы со специалиста
ми собрались, посчитали 
свои возможности и вышли 
'с предложением в обком 
IniapTiHH о расширении про- 
'изводства. Там получили 
поддержку и одобрение, 
'одобрила наше предложе- 
■ние и комиссия. Ц11. Бла- 
1годаря такой поддержке
раб'оты по проектированию 
И строительству ведутся 
очень оперативно. Правда, 
'с|т.рои)гельство несколько 
отстает от намеченного гра
фика, и мы сейчас перед 
серьезной проблемой. Если 
'объект не будет сдан в сен- 
'тябре, нам некуда будет
'девать выращенных для
(кего животных. А  это де
сять тысяч голов. Даже 
!страшно подумать, что они 
останутся на морозе. Над'о 
Поторопиться строителям.

При выходе на проект
ную мощность новой очере
ди мы получим прибавку в 
'шесть тыся|Ч тонн свинины. 
Вообще же, чтобы им'еть в 
Магазинах в свободной про- 
'даже мясо, необходимый 
'ассортимент колбасы, об
ласть должна производить 
не меньше 35 тысяч тонн 
свинины.

— Детр Петрович, речь 
идет о свинине и, как поку
патель, хочу спросить <у (ее 
качестве. Ведь нередко го
ворим о мясе, я на самом 
деле это сало, совсем не 
диетический 1продукт.

— По-1Моему, о качестве 
нашей продукции тоидаи 
напрямую судить не могут, 
■поскольку в магазины 'МЫ. 
мясо не поставляем. Основ
ные постав:Ки — на 'Том
ский мясокомбинат. Дол
жен сказать, что в основ
ном на комплексе сейчас 
выращиваются мясные по- 
.роды свиней: дюрок, лацд- 
рас, гемпшир. Лишь не- 
'большую долю составляет 
нруп!но-белая, сальная, по
рода, Чтобы иметь возмож
ность убедиться в качестве 
нашей продукции, стоит по
пробовать то, что выпуска
ет наш перерабатывающий 
цех. Он работает уже около 
года, выпуская колбасу, 
(равной которой по вкусу я 
не встречал, корейку, гру
динку, копченое сало. Прав- 
да, мощность цеха невеЛ'Ика 
— всего перера|ба’ты1ваем оно. 
'ло 100 тони в год. В основ
ном его продукция продает
ся коллективу комплекса 
по государственным ценам. 
'Думаю, чт'о это справедли
во. Имеют же возможность 
приобретать мясные ̂ продук- 
■ты рабочие Томского мясо- 
кЬм'бината. А  мы это . самое 
мясо производим в доста
точно нелегких условиях. 
Так . что по пять килограм- 
'мса, мяса и килограмм коп
ченой к'олбасы на работа
ющего выделяеЕИ ежемесяч

но, а для М|Ногодетных се 
мей — и дополнительно по 
Пять килогрэиммов мяса на 
'семью.. Во второй очереди 
'комплекса запланировано 
увеличить переработку до 
10 тонн мяса в сМ'вну.

— Вы сказали, что усло
вия труда на [комплексе не
легкие, от чего ВТО зави
сит?

I— Огм)ногих .причин. Со 
своей стоооны, мы уже м.но- 
тое сделали для их облег
чения. Пять лет, как смон
тирована новая вытяжная 
вентиляция в цехах, умень- 
'шилась загазованность раза 
в три-четыре против , до- 
'пустимой нормы. Не знаю, 
кто эту- норму выду.’иал. 
Его бы посадить часов на 
■восемь в атмосферу пре
дельно допустимой загазо
ванности. Но мы проблему 
решили. Труднее разобрать
ся с нагрузкой. Она у каж
дого оператора до 3,5 ты 
с.ччи голов. Но;рмы устано
вил агропром, и, несмотря 
■на провозглашенную хозяй- 
)ствен'Н,ую са.мостоятель- 
Вость, пересмотреть их 
трудно: лимитирован фонд 
заодлаты. Правда, понемно
гу дело сдвинулось, В про
шлам году перешли на оп
лату от конечной продук
ции. Есть опытные операто
ры, зарабатывающие до 
700 рублей в месяц. ‘ Я та- 
'кой зарплате не завид>'ю. 
Ее надо уметь заработать.

— Петр Пе'грович, мы 
ллашровали с вами прове
сти эту встречу немного 
фаньше, (НО в тот день слу
чились какие-то ^езвычай- 
йые события. Сейчас мож- 

рассказать, что же про
изошло?

— Мы все. — и я, и спе
циалисты — были очень 
■напуганы. Неожиданно на
чался падеж свиней. Пало 
около 200 голов. Вызвали' 
по тревоге ветеринарных 
врачей. Я сам, как вет
врач, не утерпел, произвел 
'вскрытие. Выяснилось, что 
это отравление. С • одной 
стороны, облегченно вздох
нули: не эпидемия. А  с 
другой— это ,происшествие 
еще раз подтвердило остро
ту проблемы с ко:рмами. 
Йесколько меся'цев назад 
мы .провели экспе.римент. 
.С помощью специалистов 
СибНИ.ПТИЖ из Новоси- 
[бирска определили наибо
лее рациональ)яый состав 
комбикорма и два месяца 
кормили ими 200 голов 
)ов'Иней. Привесы увел’ичи- 
'лись в два раза. Вот они, 
резервы. А  наш Тамский 
,'иом|бикормовы.й завод, не 
имея складов для хранения 
сырья,. выпускает .не то, 
(что нуж-но, а что ему удоб
но. Сегодня это почти 
сплошь кукуруза, завтра 
..ячмень, потом . еще что-ни
будь. Какая уж тут сба- 
лансированно'сть. Только при 
смене рецептов сколько те
ряем. Уже много лет речь 
'ведем о сооружении, собст- 
(в'еннбго'- KOMjeHKOpMOBor.o 
завода при нашем комплек- 
;се. Но . даже при строи
тельстве новой очереди оно 
опять о.гклакдывается. А 
■ведь это снова очень доро- 
'Го обойдется.

— Кто же понесет мате
риальную ответственность за 
случившийся падеж?

(Окончание на 2-й стр.)

Новый ДОМ В Центральном микрорайоне
'Строительство этой де

сятиэтажки начинает в 
'Центра льнам м.йнрораЙоНе 
областного центра монтаяс- 
ный поток СУ-15 домострр- 
ительного комбината, воз

главляемый А. Д. Помор-
цевьш. В текущей пятилет
ке етроителН' этого управ
ления сдали в .микрорайоне 
почти 800 квартир. В но
вом даме их будет 320.
Сдаваться под новоселье

дом будет поочередно — 
секциЯ'Ми.

Срок окончания строи
тельства — первое полуго
дие будущего года.

В. ВАЛЕНТИНОВ.
\
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Город-наш  общий довш М АСТЕРА-

П О Д  ТАКИМ  ДЕВИЗОМ  ПРО Ш ЛА НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ, О Р ГА 

НИЗОВАННАЯ ТО М СКИ М  ГО РКО М О М  ПАРТИИ, ГО РИ С П О ЛК О М О М  и то м с к о й  

ОРГАНИЗАЦИЕЙ С О Ю З А  АРХИТЕКТОРОВ РСФСР.

с ЧЕГО
НАЧИНАЕТСЯ ТОМСК

/Орабенность конферен- 
■ции в там, что . она изна
чально замышлялась не 
'как некое кулуарное об
суждение назревших градо- 
строительны1Х проблем, а 
как коллективный, с при
влечением широкой об
щественности, 'разговор о 
сложностях, нестыковках и 
просто несуразностях раз
вития нашего города. Пото- 
му-то У нее такое -«домаш
нее», неакадемтеское на
звание.
' О заинтересованном и 
внимательном отношении а 
коллективному мнению жи
телей Томска говорит и тот 
факт, что 'о1бщественный 
поток мнений практически 
не сдерживался. Когда к 
завершению подходил пер
вый день конференции и 
стало очевидно, что всю 
программу в него не 
«втиснуть», ведущий пред
седатель порисполкома
Б. А.' Ковригин успокоил 
присутствующих тем, что 
возможность высказаться бу
дет- дана всем, и, если по
надобится, обсуждение бу- 
■дет перенесено на второй 
день.

Так в конце концов и 
получилось: разговор на
животрепещущую тему про
должался полтора дня. И 
второй день по сути был 
отдан «на откуп» актив
ности томичей.

Тем не менее в какой-то 
момент — ближе к завер
шению — создалось впе
чатление, что аудитория 
как бы разделилась на две 
части и разговор идет на 
-разных уровнях. Специалис
ты — а они были пред
ставлены главным архитек
торам Томска В. Н. Нови
ковым, главным инженером 
'■проекта института «Гипро- 
'гор» М. Г. Ивановским из 
'Москвы, главным эконо- 
!мнстом проекта того же 
института Л. Г. Шардиной 
'и главным архитектором 
!инстшгута 1«Томскгражда4# 
йроект» Г. Г. Скуратовым, 
а также целой плеядой 
Ьпециалистов Томского ин
женерно-строительного ин
ститута |(их участие впо
следствии выстлавшими из 
зала были вькоко оцене
но) — вели речь как бы 
по-своему —  профессио
нально, научно. И потому, 
казалось, оторванно от ре
альных запросов горожан и 
малоио-нятно, 1иэ-аа чего 
впоследствии всем авторам • 
и «накидали» вопросов. 
Зал же смотрел на генплан 
более прагматично, с 
учетом наиболее рацио
нально размещенной инфра
структуры, с учетом тех 
житейских проблем, с кото
рыми мы все' имеем, дело 
по.минутно. Но в ходе бур
ных дискуссий, споров и 
разногласий к общему язы
ку приходили по разным 
вопросам.

Итак, каким же быть 
ему, нашему дому? -Преж
де, чем дать характеристи
ку новому генеральному 
Плану и отметить его прин
ципиальное отличие от ут- 
|нержден.ного ран)ге, 1след|у- 
ет сказать, что наиболее 
острые споры велись вок
руг нескольких .крупных 
проблем. •Э'То принципи
ально не удовлетворяющая 
Потребностям города тран
спортная схема, не соответ- 
(ств-ующее существующему 
рельефу и ла.ндшафту озе
ленение города, ,нео(бходи(- 
мость сохранения старин
ной Насти Томска. Бо
лее локально, ■ во и 
наиболее остро обсуж
дались в-опросы неоправ- 
дааното уплот*нения заст
ройки. возможности ис: 
пользования левобережья 
под жилую зону, сохране
ния улицы Красноармейской, 
как памятника истории с 
Ьытекающими отсюда за
претами использования ее 
как проезжей части.

Эта печальная 

инфраструктура

Вот. какую тревожную 
статистику привел в своем 
|вы(ступлении заведук»щи-й 
кафедрой Т.ИСИ кандидат 
технических наук В. С. 
Г^оздяков. В Томске обес
печенность детскими (До- 
luKO-jgBHbiMW учреждениями 
составляет 71 процент, 
школами — 61, .кинотеат
рами — 45, больницами — 
57, детскими клубами и 
художественными школа
ми — 27 процентов. И что 
уж говорить о старой части 
города, где порой и пр.и- 
гкнуть-то некуда ни . одно 
из этих учреждений. Но вот 
Ка-штак — чистое поле, 
прекрасная -площадка для- 
застройки, а о^рнулся 
всеобщей -фпальней».
У|Добные террасы на там

ь

же Каштане, которые во:.ь 
наюерились, было, приспо
собить под гаражную за
стройку, лишь о-безобрази- 
ли их.

Но какое волнение выз
вали в зале впечатления 
от показанных слайдов 
другим вьктупающим —- 
кандидатом технических 
наук заведу-ющим кафед
рой этого же института 
iH. В. Шаговым. Велико
лепные микрорайоны, где 
на базе всего лишь одной 
строительной серии выпус
кается 16 вариантов зда
ний. И все они — разно
этажные, удобно вписанные 
в прилески и пригорки — 
соадают прекрасную среду 
обитания. И это не какой- 
то там «зарубеж», а со 
вкусом отстроенный Минск. 
Кто же не позволяет раз
вить фантазию нашим ар
хитекторам и проектиров
щикам? Ведь, как выясни
лось, дома 75-й серии, ко
торые мы ' используем при 
застройке в плановам по
рядке, вполне удачны. Но 
почему оплошные девяти
этажки? Почему а новей
шем. -микрорайоне Цент
ральном все дома, что 
близнецыНбратья? Один 
назвали романтически — 
Условно белый корабль...». 
1Но чем же он отличается 
рт других?

Но, может быть, в новом 
(генеральном плане есть 
)приндипиально новые ре- 
)шения? Они, конечно, есть, 
«о , как высказали критику 
сами специалисты, пе 
очень «принципиальные».

Однако сделать ставку 
только на дом — обречь 
)генплан на неудачу. В том 
'и особенность инфраструк
туры любого населенного 
пункта. Тем не менее,' как 
(ТОЛЬКО заходила речь о 
'соцкультбыте, неизменно 
|возникал вопрос о средст- 
ва.<. По сути это была 
обострившаяся д-илем(ма< 
'что строить; жилье, учи
тывая его огромную .не
хватку и принятую про
грамму до 2000 года, или 
все же комплексную за
стройку в ущерб тысячам 
нуждающихся- в жилье?

В одном из Быст'у-плений 
приводились такие цифры. 
(Бюджет города составляет 
'94 миллиона, рублей с де
фицитом в 6 -миллионов. За 
три года пятилетки пред
стоит построит!^ 162 объ
екта. Лишь 7,5 миллиона 
из всех средств выделяет
ся на соцкультбыт. Это, 
при грубом подсчете, пол
тора садика и столько же 
Школ. А нам уже вейчас 
надо —• и- на это настраи
вается строительный по- 
TOIK— ежегодно три школы 
и пять детских дошколь
ных уч-реждений.

— Вот мы и думаем, не- 
'устанно: из чего выби
рать? — обеспокоенно за
метил заместитель предсе
дателя горисполкома А. В. 
Бондарев.

Но его сомнений не раз
делила выступившая от 
-женской, .общественности 
т. Бекетова.

' — Ежедневно 10— 12
тысяч матерей сидят на 
больничных по уходу за 
детьми, — с болью говори
ла она. — Очередь в дет
ские дошкольные учрежде
ния — 13 тысяч человек. 
Как же не видеть очевид
ного в пользу развития 
инфраструктуры?

Да, после дебатов стано- 
-Билось очевидным: выбор
*все-таки должен быть в 
'пользу комплексной за
стройки,— с детскими до
школьными |учреждения-ми(, 
'залами отдыха, преслову
тыми гаражами — пробле
ма, которую не обойти. Ид
ти следует по пути сфор- 
MiH.poBaHHbiK 1градостроиЬ 
тельных комплексов, а у 
нас таковым даже нельзя 
Ц азтть новый -микрорайон 
Центральный. Для этого 
требуется изменение инвес- 
ггиционной политики (кста
ти, с созданием ГлавПЭУ 
1И‘Нве,стиционная .кс«И(Иссия

обкома сложила с себя пол
номочия). -перехо!д на пол
ное самообеспечение кол
лективов объектами соц
культбыта. Это принципи
альный момент. В условиях 
:от|сутствия территориально-' 
го хозрасчета и очевидной 
бедности городского бюд
жета иного выхода нет.

Пруд! Пари! Озеро!
Как же быть с уплотне

нием? Неужели и дальше 
будет вестись стеной за
стройка, так что ребенку 
погулять -негде, ни взрос
лому вдохнуть ч-истого 
воздуха? Была приведена 
удручающая статистика: 
при нормативе в 20 с лиш
ним квадратных метров на 
человека зелен» мы в 
Томске имеем всего 3 
квадратвых метра (и это 
при том, что считаем свой 
город зеленым). Тем- не ме
нее реальность такова; от 
уплотнения застройки не 
уйти. Но надо подумать, 
как избежать ее негатив
ных последствий. А  это, 
как предложил в своем 
очень дельном и кратком 
выступлении Л. Д. Будниц
кий, — вернуться к разно
этажной застройке: за
чем всюду небоскребы, оп
ределить разрывы между 
жилыми микрорайонами и 
л-роизводственными зонами, 
опраШичить радиус запрет
ных зеленых зон, где мо- 
пли бы производиться ка
кие-либо порубки.

,Q6 озеленении города 
вопрос ставился очень рез
ко. И наиболее обостренно 
и конструктив1но его подня
ла директор Томского бо
танического сада В. А. Мо- 
рякина. Суть ее выступле
ния в том, что мы не ис
пользуем то природное бо- 
'гатство, которое досталось 
Томску, а это и богатей
ший ландшафт, и прекрас
ный обзор, и выигрышные 
террасы. А количество вы- 
сажеиных деревьев мало 
что дает для ансамблево-го 
восприятия. В Томске нет 
центрального парка отды
ха, системы прудов, лодоч
ных станций, гор'сад лишь 
■условно можно назвать го- 
родоким; ближе к истине— 
это сад районного масшта- 
:ба. Несмотря на то, что у 
'нас существует управле
ние парков культуры и отды
ха, парками никто не занима
ется, хотя развивать парко
вое строительство необхцди- 
мо, и Ботанический сад го
тов предоставить для этого 
'80— 90 видов декоратив
ных растений. Сегодня не
обходимо думать и о созда
нии специальной службы 
по уходу за ;растениями, под
готовке спецЦалистов' для 
этих целей — садовников.

О  воде и тепле

. i Наше благополучие в 
условиях Сибири ■ —  это 
также тепло и вода в до
ме. Не берусь ставить 
■оценки выступавшим — 
(глав1ному инженеру
';«ГГомсквнерг.о» М. И, Явор
скому и генеральному ди
ректору объединения
1«(Гомскводо.канал» iM. Г. 
(Рутману. И дело не только 
^ том, что один Г|0ВОрЙЛ 
страстно, эмоционально и, 
|что называется, без бумаж- 
ци, а другой свой доклад 
изложил более сдержанно. 
(Дело в том, какую роль 
тот и: другой отвели себе в 
(воможности повлиять на 
цесоответствия в генераль
ном -плане.

М. И, Яворский заявил 
категорично:

— Четвертый раз высту
паю с различных трибун, и 
(все безрезультатнок Гене- 
'ральный план не утвер
жден, а схема теплоснаб-

. (жения действует. Вот и мы 
вынуждены ее пересоглаоо- 
(выватъ.

Из-за очевидных просче
тов, которые уже допуще
ны и допускаются сейчас, 
'|М,ожет возникйуть огром- 
'ный дефицит тепла, а это 
значит, что город замерз- 
'нет. Возможно ли такое? 
Поэтому выступавший и 
обосновал свое М1нение, до
казывая и бросая упрек в 
адрес местных властей, как 
пагубно может отравиться 
на дальнейшем ухудшении 
1э|Калоги,ческой . о1бстанов|- 
ки невозможность перев.ода 
ГРЭС-П на газ.

М. Г. Рутман также про
анализировал ситуацию с 
^обеспечением (питьевой во- 
'дой. и стоками в городе, но 
недоучел, что выступает не 
на производственной кон
ференции, а на научно- 
практической, связанной с 
перспективой городского 
ртроителЦетва, а следова- 
'тельно, от его позиции за
висит увязка растущей за
стройки и обеспечения ее 
питьевой водой из артези
анских источников.

Небоскребы 
или подземное 

море!
Так быть на левом бере

гу Томи. 16-этажным «не
боскребам»,' как это преду

сматривал(ось предыдущим 
генпланом, или нет? Этот 
вопрос возникал постоян
но, на протяжении всего 
обсуэкдения. Его в порядке 
уточнеиия задавали про. 
ектировщикам!, а потом, 
когда на трибуну выходили 
к<йилегантьг»^ 1С1трашивал|Ии 
их. Дело действительно не
шуточное. Не в том ведь 
суть, чтоб построить новый 
микрорайон, а в том, чтоб 
построить его — следова
тельно, и развитие города 
повернуть в ту сторону. 
СоблЦэ14йтел'ьные были 
Предложения со .ссылками 
на другие города — река 
разрезает го|родской мас
сив, украшает его и откры
вает перспективу развития. 
И тем не менее люди, коть 
М|ало-мальски имеющие 
цредставлеИия о гидрогео
логии, приобретшие позна
ния об артезианских источ
никах, питающих наш го
род, в один голос сказали: 
«'Нет1». Нам важнее сохра
нить природное богатство, 
богатейшие запасы чистей
шей питьевой воды, неже
ли урбанизировать заречье. 
А  городу развиваться есть 
куда — на северо-восток— 
за Иркутский тракт и в 
сторону площади Южной.

В ходе этого обк:уждеаия 
стало понятно, чеМ| вызвано 
некое несоответствие инте
ресов «массы» и специа
листов, проявившееся вна
чале. Суть требований об
щественности, принимавшей 
активное участие в обсуж
дении, состояла в том, что 
в центре внимания проек
тировщиков должен быть 
человек, а апециалясты эту 
сторону в своих разработ
ках как раз и недоучли. 
Но . ведь цель генерально
го плана — реализовать 
Социальную программу, оп
ределить в нем четко, что 
необходимо, чтобы в горо
де будущего хот>ошо жи
лось человеку. Финал кон
ференции свел концы с 
концами.

Одной из последних вы
ступила председатель сове
та микрорайона Цен^'раль- 
ного В. А. Фокина. Она 
представитель первого тако
го форм'ирования в Томске. 
А  сказала Валентина Алек
сандровна следующее:

— (Логично П(ре(ДПолага> 
лось, что коль проект соз
дается для людей, то, сле
довательно, с людьми и 
следует посоветоваться, что 
■им надо в первую очередь, 
что во вторую.

И это была действитель
но логично завершающая 
'МЫСЛЬ. Потому что и до 
этого звучали пре'дложения 
разбить город на микро
районы, закрепить их за 
предприятиями, в каждом 
'М1икрорайоне создать, свой 
совет, который бы с уче
том опоры на мнение об
щественности влиял на 
формирование облика за
стройки. В своем выступ
лении секретарь обкома 
партии А. А. Пом(оров 
именно этот аспект под- 
(черкнул|: «Привлекать о)£|- 
щественность к • Обсужде
нию того, как строить и 
■ЧТО строить, до утвержде
ния планов такие об
суждения надо сделать ре
гулярными». В конце кон
цов и пришли к такой за
ключающей МЫСЛИ1: нужен 
референдум по наиболее 
ваМным вопросам» необхо
дим учет мнения общест
венности, — и это 'было пред
ложено записать в решение 
конференции.

Ну а что же дальше? 
Этот вопрос мы адресова
ли председателю гориспол
кома Б. А. Ковригину.

— А  дальше все замеча
ния будут обобщены, а их 
Оказалось немало,—сказал 
Борце Александрович. — 
После доработки генплан 
будет утвержден на уровне 
облисполкома, а затем' и 
правительства.

Оргкомитет очень благо
дарен томичам, которые 
1п|р|иняли активное участие 
в обсуждении программы 
конференции. Значит, они 
действительно любят свой 
город и чувствуют себя его 
'хозяевами.
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НОВОЕ И СТАРОЕ
Плохо ехать или 

хорошо идти!
Если богатая событиями 

история’ Томска вызывает 
восхищение писателей и за
конную гордость томичей, то 
для архитекторов она зача
стую становится камнем 
преткновения. И действи
тельно, разве рассчиты
вали купцы, долгое время 
отстраивавшие наш город, 
на бурное развитие автомо
бильного транспорта? Наши 
ул'ицьг я  до сих пор рассчи
таны .на интенсивное гуже
вое .движение, но никак не 
на автомобильное. В то же 
время купцы ухитрились 
понастроить таких зданий,
что до сих пор у В:ИДаВШ|ИХ
виды зодчих дух захватыва-. 
ет.

Или взять более близкие 
события. Екли на карте го
рода яшлье закрасить в один 
цвет, а промзоны в другой, 
то получится такое лоскут, 
ное одеяло... Но вспомним., 
как оно создавалось: боль
шинство промышленных 
пре'дприятий появ19яось в 
IVDiMCKe в начале войны, бы
ло эвакуировано из цент
ральных районов. До йколо- 
ГИИ ли тогда было?

Но исторические события 
удаляются от нас с каждым 
даем, и теперь уже том'ичи 
вправе спросить архитекто
ров: а что, собственно, бы
ло сделано для того, чтобы, 
учитывая все эти обстоя
тельства, сделать город удо
бным для нас, представите
лей конца второго тысяче
летия? И можно ли вообще 
сохранить старый горо,д в 
современных условиях? Увы, 
этот вопрос все еще остает
ся вопросом, а ие руковод- 
сгвом к д^1ствию.

— Говорить о генплане, 
не осознав в полной мере 
исторической ценности Том
ска, на мой взгляд, невоз
можно, — категорически 
заявил директор Сибирского 
филиала института «Спец- 
проектреставрация» А . Н. 
Чернов.— Томск — пятнад
цатый по счету город Сиби. 
ри, но формально до сих 
пор не является историчес
ким. Это мы его по сути 
так называем’. С 1983 года 
оформляются документы, 
чтобы закрепить за городом 
этот статус! И... ничего. В 
этом, я считаю, прямая ви
на городоких и областных 
властей.

Анатолий Николаевич 
буквально «убил» собрав
шихся одной-единственной 
цифрой. Для того, чтобы 
отреставрировать памятники 
архитектупы при нынешнем 
«размахе» (реставрационной 
и ремонтных служб, потре- 
б.уется... 55— 65 лет. А  ведь 
через это время придется 
реставрировать то, что мы

,»1 I

построим сегодня. Так есть 
вообще в городе реставра
ционная служба или суще
ствует только видимость ее 
— свой фил(иал института, 
мастерская работает, в со
ставе которой удивительные 
мастера своего дела? Но ес
ли все эти усилия мало вли
яют на состояние нашетю 
города, если от реальных 
потре:бН’Остей так далеко? 
Давайте уж признаемся, в 
этом, по крайней мере. Уни
верситет реставрировали ру
ками студентов, усадьбы на 
Красноармейской восстанав
ливают энергичные люД'И, но 
опять же не специалисты — 
МЖК «Старый Томок». В 
общем, и здесь, как и на но. 
БОМ строительстве, главен
ствует принцип «сделай 
сам».

Делают. И очень при этом 
стараются. И специалисты 
из филиала «(Спецпроект- 
рестав1рацяи» всегда рядом. 
Но гордиться успехами на
турального хозяйства ей-бо- 
гу как-то несов'ремен’но.

Вообще отсутствие про
фессионализма — большая 
градостроительная проблема 
для Томска. Об этом очень 
точно сказал В. Ф. Болды
рев, работник ТИСИ, кан- 
дидат архитектуры.

— Томск — уникальное 
явление не только Си
бири, Это национальное до
стояние страны.' Взять хотя 
бы неповторимый ландшафт. 
А  как он используется? Го- 
род теряет свою уникаль. 
ность. А  транспортная схе- 
ма? В Стокгольме я зЦ вою 
командировку не видел в 
центре города .ни одной гру
зовой машины'. А  выйдите 
на нашу Красноармейскую...

■Эмоциональное выступле
ние Василия Федоровича за
служило аплод.исмен.'гы, ко
торых было совсем немного 
на этой конференции.

Улица родная
Красноармейская. Сноль- 

«о  *уже копий сломано во
круг этой проблемы, а уг
роза уничтожения по-преж
нему висит над этой 
улицей, четко отделяю
щей старый город от но
вого. Еще недавно, когда 
градостроительный совет

принял решение превра
тить ее в городскую ма
гистраль, мощный шквал 
читательских писем помог 
остановить разрушение. Но 
и архитекторы своих пози
ций сдавать не собираются. 
Пусть позднее, но Красно
армейская должна быть от
дана под трансгородокую 
трассу. И, увы, это про
изойдет, если не будет во
круг нашего города хорошей 
объездной дороги. Не будем 
искать радикальных реше
ний — все равно упремся в 
Красноармейскую. Архитек
торы в силу профессиональ
ной грамотности понимают 
это лучше других, а потому 
не торопятся. Не мытьем, 
так катаньем придется рас
ставаться с Кедсноармей- 
ской.

Но не перевелись еще ар
хитекторы на земле том
ской. Читаем в рекоменда
циях |Конференции: «При
разработке важнейшего раз
дела нового гене1рального 
плана — комплексной схе
мы развития транспортной 
сети города — проентиров- 
щикам не удалось осущест
вить ее увязку с архитек
турно - градостроительным 
наследием Томска. Реализа
ция этой схемы может при
вести к снижению качеств 
архитектурно - историчес
кой среды, нанримед, ули
цы Красноармейской». В 
этих нескольких сухих 
строчках нашло отражение 
требование томичей сохра
нить Красноармейскую.

И уж если речь зашла о 
рекомендациях «онференции, 
процитируем некоторые из 
них. И акцентируем внимэг 
ние читателей на тревожных 
строчках.

Практика застройки и ре
конструкции города во мно
гом не соответствует тре
бованиям современного гра
достроительства. iB городе в 
последние годы не заверше
но полностью ни 'ОДНОГОЖИ-, 
лого образования. Комп
лексность застройки, возве
дение архитектурных ансам
блей, вопросы создания наи
более благоприятной среды 
для проживания не стали 
первоочередными. ‘

Цели и задачи проектных 
институтов, подрядных ор
ганизаций, заказчиков и 
горисполкома имеют не сов
падающие критерии и оцен
ки. В результате при впол
не благоприятных показате
лях их деятельности за
стройка ГО1рода, его благо
устройство не )у,довлетворй- 
ют многих жителей Томска.

Плотность застройки не
которых жилых образований 
недопустимо повышается.

Конференция рекомендует:
— к проектированию ши

ре П'рдалекать социологов, 
гигиенистов, экологов, демо
графов, специалистов ланд
шафтной архитектуры и 
монументальна - декоратив
ного искусства:

— уделять больше вни
мания социальной инфра
структуре, предусматривая 
в составе первоочередных 
объектов школы, детские 
сады, магазины и т. д.;

— просить Госстрой 
РСФСР и московский Гип- 
рогор выполнить доработку 
ге,педального плана города в 
части определения террито
рий в черте города 'ИЛИ на 
1прилегающей в них к ней 
землях, возможных для ис
пользования под индивиду
альную жилую застройну, 
при 'ЭТОМ найти наиболее 
оптимальные транспортные 
и коммуникационные связи’ 
с городскими центрами, про- 
мышленяы.ми и рекреацион
ными зонами:

— Томскому горисполко. 
му добиться присвоения 
г. Томску статуса историче
ского города. Часть бюдже- 
та местных (Советов напда- 
вить на срочное создание 
действенной инспекции по 
охране памятников истории 
■и культуры, наделив ее 
юрИ(Дическим« (полномочия
ми;

— новое строительство в 
границах центрального куль
турно - исторического запо
ведного района вести толь- 
’Ко по индивидуальным про
ектам.

Конференция призывает 
ооганы городского самоуп
равления, архитекторов, 
ученых, художников и писа
телей, представителей об
щественности, строителей — 
всех, кто заинтересован в 
красоте, удобстве я комфор
те нашего города, активно и 
конкретно участвовать вето 
формировании и улучшении.

С. БАЛАШЕВ,
Н. ГУБСКАЯ.

й
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Двадцать пятый год трудится Юрий Иванович Лунев в 
Кетской сплавной конторе механиком плавучего крана. 
За это время своим отношением к труду, доброжелатель
ностью к окружающим по работе он сумел приобрести 
авторитет умелого специалиста, надежного товарища.

Фото Н. ПОТАПОВА.

ВОКРУГ
СВИНОКОМПЛЕКСА 

И ДАЛЬШЕ
(Окончание.

Начало иа 1-й стр.)
—Скорее всего, никто, 

кроме нас самих. Област- 
;Ной арбитраж не принима
ет дело к рассмотрению, 
|паскольку анализы нсрмов 
нам делает не та организа
ция, какой это положено, 
106ластяая а!грохимша1бара- 
,тория анализов по качест
венному составу комбикор
ма не П;р,оизводит, а специ
алистам СибНИ'ПТИЖа как 
будто и доверия нет.

—• Думается, что насто
ящие (Виновники происшед
шего все же (должны нести 
ответственность. Тем более 
.что с каждым годом про
блема качества кормов бу
дет стоять (Все острее. Ведь 
(Овниокомплекс будеп̂  |еще 
расширяться?
) — Да, и значительно.
Сейчас мы получаем 
в Итатке 600 квар- 
,тир, клуб, школу, больни
цу, детские сады, мастер
ские, гараж. Там планиру
ется разместить гибридно- 
селекционный центр. Это 
будет третий в стране 
((цодобные существуют^ в 
|Куйбышеве и Бресте). Он 
позволит улучшить породу, 
перевести вою нашу работу 
на научную основу. Ведь 
пока по существу раб'ота- 
ем ,всле(пую. Опыт прове
ли — и рады. Здесь же 
есть возможность ввести 
более рациональную систе
му работы. Селекционный 
центр, кроме того, будет 
давать области еще 5 ты
сяч тонн свинины.

Там же, в Итатке, пла- 
]нируется строительство 
еще одного комплекса,. Та- 
■КИМ образом, года через 
(Четыре М10ЩН0СГИ должны 
удвоиться. Если при этом 
не сокращать свиноводство 
по области, а отнестись к 
н€(Му разумно, на столе у 
томичей будет и мясо, и 
колбаса, и копчености. Но 
Для этого все же кожевни- 
ковцы, в свое время зани
мавшие первое место по 
производству свинины, 
'ДОЛЖНЫ сами продавать 
поросят населению, а не 
;п|ри€зжать за ними к нам.

— ГАлашл) )кояе{чно, впе» 
чатляющие. Но мы все эти 
|годы слышали так много 
обещаний, которые не сбы
лись, что позволю выра
зить (неноторые 1сомнення. 
'Ведь только на рекон
струкцию жилья я Итатке 
нужна уйма денег.

— Сегодня есть неплохая 
'|возмошно|сть |П1реодоле!ть 
эту трудность. Вот шотри- 
те, мы разработали времен
ное положение о порядке 
выпуска ценних бумаг 
(акций) совхоза «Томский». 
Такие акции предусматри
ваются двух видов. Одни 
дл'Я продажи членам кол
лектива. На вложенные в 
них деньги будут выплачи
ваться проценты в зависи
мости от стажа работы и 
'полученной от предприятия 
'прибыли. Это поэволит не

только привлечь деньги, но 
и глубже заинтересовать 
каждого работника в по- 
вьшении эффективности 
производства.

Другой вид акций стои- 
'Мостью от 10 тысяч рублей 
!и выше могут купить про- 
м'ьинленные предприятия!, 
Прибыль на них выплачи
ваться не будет. Но акцио
нерам мы предоставим 
возможность ежегодно иа 
Десять (Процентов вложен
ной суммы покупать у сов
хоза поросят или мяса по 
ГОсударсгве'НноЙ! цене'. Ду
маю, что это гораздо вы
годнее, чем вкладывать 
деньги в подсобные хо
зяйства. Правда, количест
во акций будет ограничен
ным и всех желающих мы 
обеспечить не сможем.

— Уже сегодня ваше хо
зяйство лишь условно мож
но назвать совхозом, так 
валики его (объемы, Вндн- 
■мо, теперь придется сме
нить вывеску. Впрочем, се
годня это делают часто. 
Вот и бблагропром: вскоре
перестанет существовать.

— Мы, конечно, перерос
ли рамки сов'хоза, и смена 
вьшесми лишь закрепит эту 
йерёмену. А  вот замена 
облагроп’рома какой-то дру
гой, качественно новой 
Структурой сейчас волнует, 
пожалуй, каждого руково
дителя хозяйств в области. 
Очень жаль, чт'о новые 
йроечкгы снова’ раздабать^ 
ваются кулуарно, без прив- 
Дечения всех заинтересо
ванных сторон. Мне кажет
ся, несмотря на горячее 
В'ремя, надо было бы сей
час собрать дня на два 
вместе руководителей хо
зяйств, чтобы потом снова 
■не нагородить никому не 
нужных проектов. Так было 
не раз в нашей области. 
Стоит 'ВСПОМНИТЬ хотя бы 
перевод стада на беспри
вязное содержание. Масса 
денег и сил была затраче
на впустую.

— Кто же виноват кон
кретно в подобных ошиб
ках н что нужно, чтобы они 
не повторились?
' —  Виноваты две сторо- 
'вы. Та, что необдуманно 
•принимала решения, и дру
гая — что стремишась, во
преки логике и разуму, их 
выполнить, чтобы доказать 
свою преданность. Страшно 
.вопо(м)нить, сколько насме
шек, давления, критики 
пришлось пережить мн'е, 
тогда председателю 'кол
хоза «1 .Мая» Первомай
ского района, за отказ от 
перевода стада на беспри
вязное содержание. Усто- 
ял ведь. И не только я. Но 
большинство нет. Психоло
гия не хозяина села, а вре- 
меищика, готов'ого по каж
дому (ПОВОДУ рапортовать 
«бу... еде...»,— вот одно из 
)самы)х (вредных наследий), 
от .которых нам предстоит 
'избавляться.

Записала 
3. КУНИЦЫНА.
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Бой м е с т н о го  з н а ч е н и я

V.

Маленькими ру1чей«а!ми 
взводы и роты медленно 
стекались на. дорогу н ба
тальонную колонну. Кто-то 
громко произнес; «.От ба
тальона остались рожки да 
ножки. .Пожалуй, ,и роты не 
наберешь».

— А  все же почти два 
километра фронта держали 
и фрицев били, — отозвал
ся другой.

Мы с командиром роты 
Сбоевым шагаем рядом. На 
востоке занимается заря. 
Ночные заморозки инеем по
крыли траву и - .деревья. 
Все, кто сейчас идет в строю, 
мечтают выспаться и от- 

' мыть окопную прязь.
Лес встретил сонной дре

мотой. Чем дальше колонны 
ЩЛ.И по малонаезженной до- 
.роге, тем плотнее .их окру
жали высокие стройные со
сны. Лесндя тишина каза
лась .неестественной. Отвы
кли от нее.

В гуще деревьев рыли и 
маскировали землянки. Ус
талые бойцы, наскоро по
обедав, валились иа свежий 
пахучий лапник и тут же 
засыпали. 'Теперь, пожалуй, 
их могла разбудить :то.лько 
стрельба. В тот же день под 
вечер старательно писали 
письма и запечатывали в 
солдатские треугольники.

Ни рядовые, ни их комая- 
диры не знали и не могли 
знать, что многие’ из них 
посылают последнее письмо 
в своей Ж.ИЗНИ. Люди вери
ли; с передовой их сняли и 
отвели во второй эшетон 
только .для того, чтобы по
лучить пополнение, ооужие 
и зимнее обмундирование. 
Дать несколько дней отдох

нуть и привести себя в по
рядок.

В первый день октября 
ударили заморозки, но к 
полудню уже грело солнце. 
Неожиданно прозвучал оза
боченный голос старшего 
лейтенанта Кавемирова, за- 
.MeHHBuiero тяжелоранено
го *и контуженного команда- 
.ра батальона капитана Зин
ченко;

— Командиры рот и взво- 
.дов, срочно прибыть в штаб
ную землянку!

Там узналис батальону 
приказано к ночи занять 
оборону.

В километре от соснового 
бора, где накануне вырыли 
землянки, встретил одно
кашников по военному учи
лищу — лейтенантов Ко
вальчука, Уфимцева. Мы 
ходим по открытой местно
сти и выбираем удобные 
места .для огневых пози
ций. На ходу скупо переки
дываемся словами. Затем, 
пожав друг другу (руки, бе- 
.Ж.ИМ к своим ротам. Боль
ше мы никогда не встретим
ся... В моей памяти мои то
варищи остались прежде
временно возмужавшими 
двадцатилет1ними команди
рами рот.

с  наступлением' темноты 
мянометная рота начала 
окапываться. На душе тре
вожно. Никто не знает, по
чему так посяещно занима
ем оборону.

Ночь выпала звездная, 
тихая-тихая. Густое сизое 
облако, словно привязанное, 
висело под невидимой лу 
ной, скупо пропуская ее 
острые лучи. Я любовался 
безмолвной картиной, расти-

В городском комитете народного контроля

Ведомственный интерес,
и л и  Е щ е  р а з  о  г р у п п о в о м  э г о и з м е

( iB целях дальнейшего рас
ширения услуг сберегатель
ными кассами Совет .Мини
стров СССР обязал подраз
деления Госбанка принимать 
различного р̂ода платежи 
как от организаций, так и 
от населения. Приче.м за 
каждую операцию установил 
твердую плату — 7 .копеек.

Так oiHO и было. До 1989 
года, когда Обербанки нача
ли переходить на хозрасчет. 
Цель — получение наиболь
шей прибыли сама но се
бе верная. Бот толькосред- 
ства в ее достижении вы- 

‘ браны были, мяпко говоря, 
сомнительные. В Томский 
городской комитет народно- 
го контроля начали посту
пать сигналы трудящихся о 
незаконных действиях Ле
нинского, Советского и Ки
ровского отделений Сбербан
ка.

.Проверка, проведенная 
комитетом, показала, что 
руководители названных от- 
.делений Сбербанка — 3. Д. 
Михайлова, В. А. Абрамов, 
Л. А. Сленакова — решили 
получить .наибольшую при
быль не за счет увеличения 
объемов и .видов услуг, со
кращения административно- 
управленческих расходов, 
а за счет ущемления инте
ресов клиентов.

Без какого-либо увеличе
ния объема и трудоеМ|Кости, 
улучшения культуры офор
мления банковской операции

при приеме платежей от на
селения была увеличеиа пла
та за каждую операцию бо
лее чем' в два 'раза.

Под предлогом перехода 
на хозрасчет и самоокупае
мость, пользуясь монополь- 
ностью 'В П'1̂ м е  платежей, 
отделения Сбербанка пону
дили руководителей жилищ
но-строительных кооперати
вов, ЖКО и других органи
заций и учреждений заклю
чить с ними договоры на 
оплату каждой операции из 
расчета 15 копеек. Интере
сы ведомства оказались вы
ше интересов остальных то
мичей. .Ведь ущемляя имен
но их права (у нас только 
членов ЖСК 8,6 тысячи, ко
торые напрямую, непосред- 

. ственно на себе ощущают 
этот групповой эгоизм), Сбер- 
банки решили улучшить 
свою ' жизнь.

Начальник областного уп
равления Сбербанка В. Н. 
Зенков и его заместитель 
Н. П. Воробьева остались 
равнодушными к самоволь
ным .действиям подведомст
венных им организаций. Не 
приняли по жалобам трудя- 
щихся никаких мер по пре
сечению и прекращению ве
домственного эгоизма.

Городской .шмитет народ
ного контроля осудил и при- 
остановил незаконные дейст- 
БИЯ Сбербанка, как прийи- 
няющие вред интересам гра
ждан.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

■рал в ладонях веточки по
лыни и жа,дно вдыхал ее 
горьковатый запах.

— Лейтенант Бугров, — 
зовет Сбоев, прерывая мои 
воспоминания.

К команди''"!' роты при
близились двое. Догадыва
юсь — старший сержант 
Бурцев разыскал связиста. 
Подхожу.

— П|рогуляЙ1СЯ с ними на 
наблюдательный пункт и не
медленно возвращайся.

Идем в темноту. Через 
несколько минут останавли
ваемся у эамаомированного 
окопа. Связист разматывает 
катушку с проводом, по.д- 
ключает телефон, проверяет 
связь наблюдательного
пункта с огневой позицией. 
Оставляю старшего сержан
та Бурцева и бойца-телефо- 
ниста на холме, а сам от
правляюсь назад.

Второе октября. Чуть 
свет — команда; «Боздух!».

Прежде, чем увидеть фа
шистские самолеты, вы
нырнувшие из-за рощи., мы 
услышали их нарастающий 
рев. Свист падающих бомб. 
Но вот .{заарывы удаляются, 
становятся глуше.

С опозданием защелкали 
зенитки. Стряхиваем с оде
жды песок и пожелтевшие 
листья. «Юнкерсы», вытя
нувшись почти правильным 
полукругом, разворачивают
ся На второй заход. Небо 
усыпано ’точками; это плы
вет туча бомбардировщи
ков, готовая разразиться 
смертоносным градом.

Нервы напряглись пре
дельно. Казалось, что время 
остановилось, что весь этот 
хаос лремит и мечется в 
тебе самом и вот-вот вы
рвется наружу, расколов и 
разбросав тебя, как заряд 
взрывчатки разбрасывает 
рубчатый кожух гранаты.

Нако1нец налет прекраща
ется. Но теперь уже забу
хал арт,иллерийский об
стрел. с каждой минутой 
усиливаясь.

— Лейтенант Бугров! — 
кричит командир роты. — 
Дуй к Бурцеву на НП— на
чинается.

Лечу по изрытому лугу. 
Вражеские наблюдатели ме
ня заметили, стали охотить
ся, Снаряды падают густо, 
приходится петлять между 
взрывами. До наблюдатель
ного пункта метров триста, 
но какими .длинными пока
зались они в этот раз! Ми
нуту-две лежу в воронке, от 
лощинки к вершине холма 
взбираюсь по-пластунски, 
бооском беру короткую ди
станцию.

Бурцев отдает бинокль, 
.но и без него хорошо вид
но; впереди из-за гребня 
холма виднеется колоколь
ня церкви. Левее ее, на 
ровную местность выкаты- 
ваются , бронетранспортеры и 
•грузовики с вражеской не- 
хотой. По бокам медленно 
движутся танки, скрывае
мые завесой пыли. Но поче
му там, куда направляется 
вражеская мотомеханиаиро- 
ванная колонна, никто не 
стреляет? Правее нас дол
жна быть дивизия ЗО-й ар
мии. Соседи молчат.

Промелькнула тревожная 
мысль: «Немцы прорвали
линию нашей обороны». Но 
отвлекаться некогда. Изме
ряю расстояние до враже
ской колонны и подаю 
команду;

— Ориентир два, батаре
ей, пять снарядов, беглый 
огонь!

Из шести стволов роем 
летят мины. Они ложатся 
кучно возле дороги; Автомо- 
бииш остановились. Там 
замешательство. Уцелевшие 

' пехотинцы разбегаются по 
сторонам.

По головному танку уда
рила «сорокапятка». Он рез
ко поворачивается и замира
ет. Пламя лижет крест на 
башне, над полем поднима
ется столб гари. Отбиты 
первые атаки, И все же вра
жеская пехота, неся боль
шие потери, рвется к лесу.

Бросаю взгляд на орудий
ный расчет «сорокапятки». 
Артиллеристы расположи
лись метрах в четЫ|рехстах 
впереди и нем.ного левее ме- 
1НЯ. Н|еприят.альсмие Дании 
обходят их с флангов.

РОДИНЕ ПРИСЯГАЮ Т 
ЛИШЬ РАЗ

В Томске, у Бое
вого Знаме'ки, воины- 
новички принимают эстафе
ту от старших поколений 
солдат внутренних войск. 
Этот тоожественный день, 
клятва перед лицом сослу- 
ж.ивцев, ветеранов, ру
ководителей местных пар-, 
тийных и советских органов 
навсегда останутся в памяти 
молодахх воинов.

Юноши разных нацио
нальностей — русские, укра
инцы, латыши, эстонцы, ли

товцы— выражают готовность, 
не щадя крови и самой жиз
ни, защищать свою Родину. 
Быть честным, храбрым, 
дисциплинированным, бди
тельным воином, строго хра
нить военную и государст
венную тайну. Таковы тре

бования военной присяги.
'С первых дней армейской 

службы слова, произнесен
ные перед строем товари
щей, не (расходятся с .дела
ми у рядовых Р. Лифшица, 
Ю. Скабурскиса, Г. Микуц- 
киса, молодых воинов 
Л. Козелло, . С. Ордината, 
В. Чеботарева и других.

Большая роль в станов
лении молодых солдат отво
дится их ■ м'ладшцм коман- 
.дирам, которые с первых 
дней прибытия молодого по
полнения кропотливо и на
стойчиво обучают .подчинен
ных нелегкому воинскому 
ремеслу. С особой теплотой 
отзьшаются молодые солда
ты о сержантах 'В.' Калини
не, А. Руйаеве, О. Сбитне- 
ве, И. Логинсе, С. Токмако
ве, С. Куриленко. Вдумчи
во организуют учебно-воспи

тательный процесс команди
ры и политработники. Ком
петентность, чувство личной 
ответственности за поручен
ное дело, умение сплотить 
и повести за собой подчи
ненных свойственны офице
рам Н. В. Соловьеву, 3. Р. 
Мухаметову, И./Л. Кил очко, 
В. А. Тимощуку, А. И. 
Орефьеву и другим.

Особый смысл для лично
го состава внутренних войск 
имеют требования присяги 
— быть 1мужествбнным и 
умелым защитником Роди
ны. С оружием в руках ка
ждый. день несут они нелег
кую 'ратную службу. При
нятие военной присяги зна
менует собой тот этап граж
данской и воинской зрело
сти, который передает из
вестная военная поговорка; 
«)Пр.ивял присягу — от нее 
ни шагу!».

В. вольнов,
НА СНИМКЕ; после при

нятия присяги молодыми во
еннослужащими внутренних 
войск.

ВАШЕ МНЕНИЕ

ТАК и НЕ ДОЖДАЛИСЬ ИЗВИНЕНИЯ. •  •

В газете «Красное знамя» 
(9 апреля 1989 года) под 
•рубрикой «Прошу слова!» 
опубликовано письмо препо
давателя Томского технику
ма общественного питания 
т. Дунаевой «D  контроле за 
вселением».

Нас, депутатов жилищной 
комиссии, до глубины души 
возмутило письмо Н. "".на. 
евой. На каком! основании 
автор огульно оговаривает 
работу нашей ком:Иссии, ут
верждает, что '.мы не про
веряем жилищные условия 
граж.дан, которым выделя
ются .квартиры, м и  тех, кто 
ставится на очередь для их 
получения, что «ом!Иссия 
подчиняется нажиму предсе
дателя исполкома В. М. 
Клименко?

Комиссия свою деятель, 
ность полностью согласует 
с жилищным законодатель
ством. Если на ее заседании 
не достигается единадушво- 
го решения, то окончатель
но вопрос рассматривается 
на заседании исполкома.

Автор письма .Н. Дунаева 
была приглашена на засе
дание жилищной комисоии, 

.все ее «.конкретные приме
ры» были проверены, дока

зана несостоятельность ее 
обвинений. Кроме того, вы
яснилось, что она крайне 
заинтересована в распреде
лении |с.л,у|жебного жилья, 
так как ее зять, С. Куликов, 
работает электриком в 
ЖЭУ-9, в Октябрьском 'рай
оне. Он {состав семьи — 4 
человека) проживает совме
стно с Й. Дунаевой в трех
комнатной кооперативной 
ква:ртире площадью 45квад- 
ратньгх метров и в ооогвет- 
ствии с нормами, установ
ленными «(Правмами учета 
гпаждан, нуЖ|Датощихся в 
улучшении ЖИЛ.ИЩ1НЫХ усло
вий, и предоставления жи
лых помещений в Томской 
области», не мог быть вклю
чен в ЖЭУ-9 в список оче
редности. В прошлом году 
у Куликовых родился тре
тий ребенок, и семья вклю- 
чёна в список на получение 
жилья по льготной очереди. 
'В настоящее время она пер
вая.

Н. Дунаева в конце бесе
ды заявила, что извинится 
перед депутата.М'И через га
зету «Краоное знамя». Од
нако через некоторое время 
вновь появилась ее жалоба 
уже в райком КПСС. о:^виня-

ющая исполком в беспринцип
ности, в нарушении законо
дательства И Т. д. Вновь на 
засе,Дании жилищной комис
сии .рассматривалось ее за
явление в присутствии чле

нов райкома КПСС с участием 
работников ПЖ РТ и ЖЭУ-9 
и ее зятя С. Куликова. Не- 
обоонованность обвинений 
со стороны Ц. Дунаевой в 
наш адрес полностью была 
доказана.

'Считаем необходамым при
вести данные об очередно- 
сти на получение жилья 
гражданами, состоящими на 
учете в райисполкоме. На 
1988 год в общих списках 
учета состояло 2.880 семей, 
в том числе 1.672 семьи, 
пользующиеся льготой на 
получение жилья, из них ин
валидов Отечественной вой. 
ны и семей погибших вой- 
нов — 290, участников Оте
чественной войны — 435, 
лиц, страдающих тяжелыми 
формами некоторых хрони
ческих заболеваний, и инва
лидов труда — 324, много, 
детных семей — 345, оди. 
ноких матерей — 182, се
мей, в которых родились 
близнецы, — 19, семей реа- 
билнтнрованиых —- 13, учи.

телей — 90. Кроме того, в 
районе имеется 703 ветхих 
дома, в которых проживает 
2.500 семей.

По решению гарисполко- 
ма на все эти очереди за 
1988 год выделено 62 квар
тиры, из кото!рых 61 деле- 
направленно выделялась для 
инвалидов Отечественной 
войны и семей погибших во-' 
ИНОВ. Из ОСБОбО|ДИВШИХСЯ 37 
благоустроенных квартир 
было выделено для 'Инвали
дов, участников Огечествея- 
ной войны и BOHHOB-HHTeip- 
националистов — 17, семей 
реабил'итированных — 1,
.для учителей — 1, граждан, 
страдающ'их тяжелыми фор
мами неко'тсрых хроничес- 
•ких заболеваний, — 3, одна 
квартира возвращена детям, 
воспитывавшимся в детоком 
доме, и одна отдана семье, 
пострадавшей от пожара. 
Оставтиеся 13 квартир ис
пользованы для расселения 
людей из ветхого жилья, в 
дополнение к 19, выделен- 
'Ным горисполком'0;м для этих 
же целей.

Члены депутатской 
жилищной комиссии при

Октябрьском райиспол
коме.

Сообщает ГАИ

Заканчивается
техосмотр

транспортных средств 
индивадуального пользо
вания. Однако к началу 
июня лишь 61 процент 
машин, стоящие на учете 
в Томске, .прошл'Н тех
осмотр. 'Владельцы мото- 
ц'иклов тоже яе отлича
ются активностью.

Напоминаем, в этом 
году техосмотр про'водит- 
ся для всех автомобилей, 
мотоциклов и моторолле
ров. В 1990 году — толь- 
«о  для того транспорта, 
год выпуска 'Которого 
четный, в 1991 году — 
нечетный.

ТехоС'Мотр при первич- 
«ой  'Регистрации тран
спорта ^не проводится. Но 
транспорт, приобретенный 
в этом году через комис
сионный магазин, техос
мотр прохо)дит обяза- 
тельно.

31 июля техосмотр за
канчивается. Владельцы 
транспорта, не прошед- 
шие техосмотр, будут 
подвергаться штрафу. Те- 
ле4юн для справок 
75-28-54.

.Немецкая пехота снова 
по.днялась. Корректирую 
огонь своих минометов, и 
дым разрывов поднимается 
между 'зеленьши фигурами. 
Пригибаясь к земле, гитле
ровцы короткими 'пе'ребеж- 
ками стремятся достичь на
шего наблюдательного пунк
та. 'Неприятель догадался, о 
нашей точке на высоте и 
начинает мето.дически об
стреливать местность вокруг 
окопа.

Снова взглянул в сторону 
противотанковой пушки. Она 
перевернута. От трех непо- 
ДВ.ИЖНЫХ танков с крестами' 
стелется густой черный,дым, 
а два других остерве'Нело 
давят наших людей и землю 
своими гусеницами.

Разгоряченные боем, не 
замечаем, как солнце по,д- 
бирается к зениту. Жарко. 
Прижимаюсь спиной к про
хладной стенке окопа. На 
дно шлепается осколок и 
шипит на сырой земле.

~  У-у, гад!.. — сквозь 
зубы цедят телефо'нист и 
сообщает, что связь пре
рвана.

Он вручает мне трубку, 
выбирается на. бруствер, 
бежит вдоль провода и скры
вается из виду. Цроходят 
томительные минуты в 
ожидании. Становится по- 
доз.рителъ;но тихо. Василий 
Бурцев высматривает ушед
шего, пожимает плечами. 
Внезапно пригнулсяг.

— фрицы!

Справа по северо-западно
му склону в кустарнике пе
ребегают гитлеровцы.

— Нужна связь. Я пойду, 
товарищ лейтенант!

Киваю головой, Басил:ий

жмет мне локоть и выбра
сывает свое сильное тело из 
окопа. Готовлюсь к схват
ке. 6  левой руке держу те
лефонную т^^бку, а правой 
кладу возле себя гранаты. 
И вдруг в трубке раздается 
взволнованный голос лей
тенанта Сбоева.

— Стреляйте по высоте! 
— кричит в трубку. — Ме
ня окружают.

— ДерЖ'Ись!* Сейчас по- 
можем.

Старший сепжант Бурцев 
у перебитого пров'ода уви
дел убитого связиста, и че
рез минуту был ранен сам. 
Теряя сознание, он зажал в 
зубах концы провода' и на 
короткое время обеспечил 
связь.

Дважды бью каблукам по 
телефонно.му аппа'рату и вы- 
окакнваю из окопа. Мч,усь 
по склону, затем скатыва
юсь в воронку от снарядов. 
Задерживаюсь, чтобы отды
шаться. До рощи сущие пу
стяки. Устремляюсь к побу
ревшему кусту ряб:»ны, но 
тут же останавливаюсь.

В траве лежит ездовой из 
моего взвода — маленький, 
хрупкий боец. В июле под 
деревней Исаково выстре
лом из винтовки он уничто
жил фашистского автомат
чика и был потрясен сме
ртью человека, пусть даже 
врага. Сейчас у ;него ото
рваны выше колен ноги. Ря
дом с ним раскиданы пу
стые гильзы от патронов. 
Вот он подтянулся, вскинул 
винтовку. Поймал на муш
ку 'бегущего фашиста. Я 
вижу, что он узнал меня и 
хочет что-то сказать, но не 
успевает... У  опушки леса 
недалеко от меня гремит 
разрыв, и все вокруг темяе- 
ет,;.

Так начался ,цля нас пер
вый день октябрьского на
ступления гитлеровских 
войск на Москву.

Н. Byi4*OB,

Наши интервью

ШЛШЙЕТ
ТРЕИШ-ШВ

В последнее время Томский центр научно-техничес- 
4{ой информации все чаще организует учебу для руково
дителей предприятий, кадрового резерва. Уже не один 
раз проводились занятия по новым условиям хозяйство
вания. Занятия эти пользовались большой популярно
стью. Мы попросили рассказать о дальнейшей .работе в 
этом наиравленни заместителя директора ЦНТИ Б. К. 
ШАИДУЛИНА.

— Борис Кнмовнч, будет 
ли продолжаться учеба ле
том? Или каникулы?..

— Конечно, учиться ле
том труднее, погода не р>ас- 
полагает. .Но мы придумыва
ем новые формы. Б конце 
июля планируем 'Провести 
первое занятие тревинг-клу- 
'ба в летних условиях. Мо
жем смело сказать, что та
кого в нашем городе еще 
не было. Все занятия прой
дут в форме деловых игр. 
Круг тем' —  самый широ
кий. .Совершенно новое — 
социально - психологическая 
подготовка 'руков'одителей в 
условиях перестройки. Ин
тересна 'И форма проведе
ния. Мы арендовали базу 
отдыха на Оби и прово.дим 
тренинг-'клуб с выездом, в 
течение девяти дней. Нач
нутся занятия в субботу, 22 
икэля, и продлятся четыре 
выходных 'И пять рабочих 
дней.

— Для чего нужна соцн. 
ально-психологнческая под
готовка? Как ее применять 
в нашей жизни?

—- Сейчас в жизнь актив
но внедряются различные 
формы деятельности, свя- 
занные с рекламой, марке- 
ТИНГ0.М, коммерческой 'рабо
той. 'Все более нужными 
становятся для нас формы 
общения, предполагающие 
выход за пределы инструк
ций. Новые формы эконо. 
мических отношений требу
ют нового стиля управления 
и общения. |Мы это чувст
вуем 'В своей работе. Участ
вуя в мероприятиях То'ргово- 
Промышленной палаты, на- 
лаживая контакты с различ
ными новыми ин'ициаги'Вны- 
ми организациям'И —■ коопе- 
ративами, молодежными хоз- 
расчетными центрами,— мы 
понимаем, что необходимы 
новые навыки общени1Я'. В 
0'бласт1И есть объективные 
потребности, энергично .ра
стут 'внешнеэконом'ические 
контакты. Первый шаг в этом 
нздравлении w поможет сде
лать тренинг-клуб.

— В про1;рамме тренинг- 
клуба есть курс «Психоло
гия управления». Кому бу
дет интересен этот курс?

— Прежде всего руково- 
дителям. .Не секрет, что в 
наших сибирских условиях 
при недостатке людских ре
сурсов руко'Водитель стре
мится закрешгь людей на 
предприятии. Делается не
мало, но нед'ооцениваются 
пока 'именно ‘Психологичес
кие методы управления.
' — Почему вы решили про

водить тренинг-клуб На ба
зе отдыха?

— Не только по причине

летнего В'ремени. 'Полная 
изоляция, создание особого 
микроклимата, .который спо- 
собствует ускоренному овла. 
дению психологическими 
навыками. 'В свободное 
время можно будет хоро
шо 'Отдохнуть. Нам' активно 
будет помогать хозрасчетное 
молодежное объединение 
«'Полигран» со своими ви
деофильмами и .компьютер
ными играм'И.

— Кто будет проводить 
занятия?

— 'В области есть группа 
’ ученых, подобной которой
нет Во всем 'регионе. .Раз
работан комплексный под
ход .к обучению на основе 
компьютерной подготовки, 
деловых игр и детального 
психологичеокого тестирова
ния. Каждый участник се- 
минара получит индивиду, 
альные психо,ло.гические ре
комендации. Разве это не- 
интересно? Группа, занима- 
ющаяся подобной подготов
кой, есть еще только в 
Прибалтике. К нам уже по
ступают заявки' из других 
городов, но нам бы хотелось, 
чтобы в первую очередь 
эти навыки получили том'и- 
чщ

— Только ли томские 
ученые будут вести заня
тия? •

— У  нас есть возм'ож- 
ность .дать самую овежую 
информацию о путях пере
стройки экономики, при
влечь для .участия в тре- 
нинг-клубе людей, занима
ющихся вопросами эконоМ'И- 
ки на СОЮЗНОМ' уровне,

— Интересная программа. 
Видимо, предприятиям при. 
дется немало заплатить за 
участие в тренинг-клубе?

— Конечно, придется пла- 
тить за питание, прожива- 
ние, обучение,- использова- 
ни® видео- 'И «омпьютб'рной 
техн'И|Ки, Но вряд ли можно 
пользу, которую принесут 
ЭТИ занятия, измерить руб- 
лем.

— Что нужно сделать, 
чтобы стать членом тренинг, 
клуба?

—■ Обратиться в ЦН.ТИ, в 
'Рекламно - информационный 
отдел. Тел. 2-36-52. Стать 
членом клуба могут все, кто 
по 'ро,ду своей работы свя- 
зан с заключением догово- 
ров, сбытом и реализацией 
продукции, руководящей ра
ботой. Все, кто имеет 'наме
рения работать нестандарт, 
но, по-новому. От руководи, 
телей до молодых специ. 
алистов. кото'рые хотят и.ми 
стать.

Беседу вела 

А. БОГДАНОВА.

Проблемы 
и суждения

Акционерный 
капитал в СССР

«Что касается акЦ'Ий— 
я поддерживаю предло
жение о продаже акций. 
Это одна из прогрессив
ных форм», —  сказал на 
пресс - конференций в 
Агентстве печати Новости 
в Москве академик Леонид 
Абалкин, один из «архи
текторов» нашей эконо
мической реформы.

В этой фразе — при-'"' 
знание акционерной фор
мы хозяйствования, сде
ланное, иьше можно ска
зать, на очень авторитет, 
ном уровне. Ведь Л. Абал
кин утвержден Верхов
ным Советом СССР на 
пост заместителя Пред
седателя Совета Мини
стров СССР по экономи
ческой реформе.

Сейчас , в практику хо
зяйственной. деятельно, 
сти в стране постепенно, 
преодолевая инерцию ус
таревшего 'Экономическо
го механизма, входят 
аренда, .кооперативы, сов
местные предприятия, ин
дивидуальная трудовая 
деятельность. С 1989 го- 
да настал черед акций, 
выпуск которых 'регули
руется постановлением 
правительства.

В СССР существуют 
пока два вида акцш1. Пер
вый — это «акции тру
дового коллектива», рас- 
лространяемые яскл'ючи- 
тельно среди рабочих 
данного предприятия, ко
торые .йа общем соб'ра- 
НИИ принимают решение 
об их выпуске. Только 
собрание имеет право оп- 
'Ределить сум:му выпуска 
акций, размер див'иден- 
дов, целевое направление 
мобилизуемых с помо
щью акций средств.

Второй вид акций — 
это «акции предприятия 
(организации)», .которые 
распространяются среди 
других предприятий и 
организаций, а также коо- 
перативов. Решение об их 
выпуске, размере диви- 
дентов принимается ад
министрацией предприя- 
тин по согласованию с 
советом трудового кол- 
лектийа.

Многих удивляет такое 
сочетание — сочиалнз'.м 
и акции. Другие опаса
ются, ЧТО' при дальней
шем развитии акционер, 
ного рынка появятся лю- 
ди .и даже предприятия, 
рантье, живущие только 
за счет 'дивидендов.

Очевидно, ЭТИМ' и объ
ясняется тот факт, что в 
нашей стране (во 'всяком 
случае, пока) 'не. разре
шены к iBbinycKy акции 
для свободной продажи 
на рынке, а трудовой 
коллектив определяет 
предельную сумму ак- 
ций, .которую может■ при. 
обрести один работник. 
Даст ли в таком урезан
ном виде акционерная 
форма хозяйствования 
ожи.дае.мый экономичес
кий эффект? Может быть, 
правильнее было 6f>i пе
ренести ц€'Нтр тяжестл 
борьбы с 'рантье в область 
налоговой политИ'Ки?

Еще Ленин говорил; 
«Прошли те времена, ко- 
гда спорили о социали
стических программах по 
книжкам. Ныне о социа
лизме можно говорить 
только по опыту». А  опыт 
подсказывает, что вы- 
пуск акций диктуется' 
объективной 3KOHOM'K4ec. 
кой целесообразностью.

Выпуск акций позво- 
ляет увеличить арсенал 
эконо'мйческих методов 
хозяйствования, выполня
ет стимулирующую функ- 
цию в отношении тех ра- 
ботников, которые при- 
обрели акции своего пред, 
приятия, а значит, дает 
возможность лучше соче- 
тать общественные и 
личные интересы.

Сегодня советская эко
номика больна инфляци
ей, страдает от дефицита 
государственного бюдже- 
та, а неудовлетв'оренаый 
потребительский спрос 
с о с т а в и л  в 1988 го- 
ДУ примерно 65 млрд, 
рублей. Развитие акцио
нерной формы хозяйство- 
вания открывает новые 
способы лечения этих 
кед'угов. Эмиссия акций 
позволит переключить 
часть 'Денежны,X доходов 
населения с потребитель, 
ского спроса в иные ефе- 
'Ры, что ослабит напря
женность на ры'нке. Кро- 
ме того, моби.тазация до- 
пот^рительных средств 
сам.ими предприятиями 
частично освободит гос,»- 
дарственный бюджет от 
П'роизвадственных инве- 
стиций. Только тогда .мо
жно будет серьезио рас
считывать на скорое оз
доровление ЭКО.НОМ'ИЧ€С- 
кой ситуации в стране.

А. БУРЕНИН.
кандидат экономичес

ких наук.
(AiTTH).
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к и л  „УПЛЫВЛКТ“ КОМПЕНЩИЯ?
На примере Томской об

ласти, как в ярком луче 
света, вырисовывается во
пиющее несоответствие
м€Ж(Д1у масштабами наноси
мого разными ведомствами 
ущерба природным* ресур
сам и мерами по его ком
пенсации. Надо прямо ска
зать, что за последние не
сколько десятков лет в 
отношении восстановления 
промысловых рыбных запа
сов Томской сйласти не 
выполнено ни одно круп
ное (правительственное пон 
становлёеие.

Наглядным этому приме
ром служит многострадаль
ная река Томь, которая 
еще в 20— 30-х годах обес
печивала промысловые 
уловы рыбы в бассейне 
Оби в пределах двух ты
сяч тонн. Только в реке 
Томи в 1929 году добы
валось 0,5 тысячи тонн 
рыбы. Усть-Томские нере
стилища обеспечивали про
мысловый возврат 1,5 ты
сячи тонн муксуна и пеля
ди (сырка). Чистые, про
зрачные воды Томи, вли
вавшиеся в Обь, создавали 
прекрасные условия для 
ра:зМ|Н0жения осетра, стер
ляди, нельмы, муксуна, пе
ляди в прилегающем к То-

Читатель
продолжает

разговор

Где взять 
деньги?

в 113-м номере «Курьера 
природы» помещены мате
риалы об итогах :«иругл,ого 
стола», посвященного проб- 
лемам первичной организа
ции Всероссийского общест
ва охраны природы.

Организации ВООП неиз
бежно будут составлять до
говоры с организациями, 
обладающими возможностя
ми для проведения' анали- 
I30B воды, почв, воздуха' для 
экологической экспертизы 
проектов и т. д. Окладыва- 
ющаяся экологическая си
туация требует расширения 
связей организаций общест
ва с экологическими объеди
нениями как внутри, так и 
вне страны. Совместные эк
спедиции, встречи, конфе
ренции — все это требует 
немалых соедств. Областной 
совет ВООП имеет фонд на 
командировки общественни
ков в размере 300 рублей 
на год. Неужели кто-то 
всерьез считает, что при 
такс.м финаноировании мо
жно 'Решать вопросы повы
шения компетентности чле
нов ВООП, расширения ин- 
формационнЬьх связей?

Меньше всего нам хочет
ся, чтобы нас поняли так, 
что весь вопрос состоит в 
улучшении работы по сбору 
членских взносов. Да и что 
можно сделать в том же 
Томском районе на те 5,5 
тысячи рублей, которые по
ступают от членов ВООП, 
если цены на оборудование, 
прибс1ры, инЛормаиионные 
системы составляют десятки 
и сотни тысяч рублей?

Сейчас в области до 300 
тысяч членов ВСЮП. Пода
вляющее большинство со
стоит формально. Однако, 
если привести членство в 
соответствие с уставом, то 
есть потребовать, чтобы ка
ждый признавал устав, ра
ботал в первичной организа
ции, (Платил членские взно
сы, То Ч|Исленность членов 
ВООП очень резко упадет, 
а общество останется без 
средств к существованию.

Искать причину такого 
положения следует, на наш 
взгляд, в уставе общества 
охраны П'риро.ды. Мы счита
ем, что устав должен пре- 
дусмо.треть, (Кроме прямого 
членства, введение понятия 
«сочувствующий»., В этом 
случае от людей не будет 
требоваться иного участия в 
работе ВООП, кроме как 
внесение единовременных 
материальных вкладов на 
счет общества. Причем без 
всяких ограничений сумм 
взноса.

(В качестве первых шагов 
мож;но (Предложить, чтобы 
ВООП получало часть 
средств, поступающих в го- 
р0(Дскую и районную (казну- 
от предприятий в ■виде штра
фов 'И исков за нарушение 
природоохранного законода
тельства. Часть средств от 
поступлений необходимо бу
дет передавать в перВ(Ичные 
организации.

Л. ПЕТРОВА,
председатель Томского
районного совета ВООП;

А. КРАЕВ, 
член ВООП.

Хозрасчет в области и развитие рыбоводства
ми .многокилометровом акт» технич'цсиом 'Проекте neicnaHO-npaiBHfiSHoft смеси,
участке Оби, дополнительно сооружения Крапиви1нского что привело к посадке 
обеспечишя! промысловый гидроузла на реке То.ми уровня воды в реке, исчез- 
воЗ(Врат не менее 0,5 тыся- предусматривалось по ре- новению некоторых остро- 
чи тонн ценных видов рыб. .комендации ученых осу- вов, значительному сокра- 

Однако с конца 30-х — ществить ряд мероприя- щению рыбы на ряде
начала 40-х годов в связи тий по компенсации ранее участков поймы Томи, слу-
с поступлением в Томь не- нанесе.нного и предполага- жащей местом нагула и не- 
0Ч(ИЩ'внных сточных вод емого нов0(го ущерба рыб- роста, ликвидации нересто- 
промышленных предприя-, ным запасам реки То.ми от вых площадей ельца, 
тий Кузбасса она утратила строительств гидрцуэла. . Два года тому назад по- 
свое значение — сначала в Так, на(Пример, намечалось явилась прекрасная (воз- 
воспроизводстве ценных строительство сигового мощность создания Айда- 
видов рыб (осетровые, ло- рыборазводного завода и ковского рыбхоза за счет 
сосевые, сиговые), а зат^м сигового рьгбО(П1итомника 'использования компенсаци-
и частиковых рыб '(елец и стоимостью в 4,2 млн. онных средств в сумме
д,р.). р1ублей. Обеспечивающих 2,3 млн. рублей от разра-

В дальнейшем, по мере промь1СлО(Вый возврат 1,2 ботки п€счано*-(правийной 
строительства очистных со- тысячи тонн муксуна и пе- смеси и правобережной 
оружений в Кузбассе, с ляди. Решение это оста- пойме ТО(М(И, в 24 километ- 
конца 60-х годов началось ласА невыполненным, рах южнее г. Томска,
частичное (воостановление Предполагалось также' вло- Об этоМ( проекте соо1бща- 
запасов ельца, стерляди. В жить 2 млн. рублей в отро- лось в областной газете 
ноябре в устье Томи в не- Нгелдатво полиосистеМного «Красное знамя» 3 июля 
большом количестве раз- карпового хозяйства. От 1988 года в статье «Четы- 
множается .муксун. этого отказался понепонят- ре плюса, в чем минусы?».

Нанесенный ущерб рыб- ным причинам Томский Хотя согласованный проект 
ньш запасам намечалось в облисполком. в Минречфлоте и Минрыб-
дальнейшем компенсировать 'С 50-х годов в русле ре- хозе СССР в дальнейшем 
за счет отчисляемых ки Томи выше и ниже был отвергнут областными 
средств при сооружении г. Томска началась интен- 'арганизациям!И(, но разра- 
других крупных промыш- сивная добыча так назьша- 'ботка гравия все равно ве* 
ле(нных объектов. В 1976 емых нерудных строитель- дется по протокам Свет- 
году в составленном Казах- ных материалов. К настоя- лой, Калтайской, возмож- 
ским филиалом московско- щеМ'У времени из реки из- но, будут затронуты и 
го института «Гидропрп- влечено более 180 млн. мз острова, но теперь уже без

создания на компенсацион
ной основе крупного рыбо- 
водного объекта.

До 1087 года лаборато
рией гидробиологии и ры
боводства НИ'И'ВБ при 
ТГУ  оцределен уще!рб рыб
ным запасам от проведен
ного забора гравия в реке 
Томи на с;умму более 350 
тысяч рублей, но ни рубля 
из этой суммы не бвдло 
вложено в восстановление 
природных 'ресурсов Том
ской области,. Известно, что 
несколько более 100 ты
сяч рублей отчислено на 
совйание- инкубащионнофщ- 
Чиначног01Цеха!1вПНовосИ‘би|р1. 
сиой области, а остальная 
сумма перечислена в Мин- 
рыбхоз РСФСР.

В июле 1987 года вышло 
■цостаНовление Совета Ми
нистров РСФСР о проведе- 
Hij,H П|риродоох'ранных (Меь 
роприятий и восстановле
нии экологиче,ского равно
весия на реке Томи. Со
гласно этому .постановлению, 
и1нституту «Сибгнпрореч- 
транс» и ряду научных ор
ганизаций пцручено разра
ботать проект природо
охранных и восстанови
тельных мероприятий) (ПО 
ликвидации последствий 
длительной добычи песчано

гравийной смеси в русле 
реки Томи.

(Казалось бы, после этого 
постановления комиея^ 
сационные средства по То
ми должны вкладьгваться 
на залечивание ран этого 
бассейна. Но не тут-то бы
ло. В 1988 году лаборато
рия гидробиологии и рыбо
водства произвела - расчет 
ущерба (и согласовала его 
с Главрьгбводом) на сум
му 429.501 рубль от рас
ширения' мощности гидро- 
механизированного завода 
одного из предприятий (Том
ской области. Выделяемые 
сре|дства намечалось вло- 
икить на развитие рыбовод
ной базы Томской области, 
а сумму ущерба в 29.591 
рубль от ожидаемого ущер
ба при разрэ’(5отке в огра
ниченных объемах Верхне- 
'Гом|ских месторождений 
(песчано-гравийной смеси, 
предполагалось вложить в 
(развитие энсперименталь- 
Н0Г.0 карпового хозяйства 
при Томском университете. 
Однако эта общая сумма в 
■459.091 рубль, определен
ная и согласованная с со- 
'огветствующимй органамн 
1Министерства рыбного хо- 
Ьяндтва ССОР, >«|уплыла» 
за пределы Томской облас
ти.

А. ГУНДРИЗЕР,
заведующий 1̂абщ>ато- 

1 рией гидробиологии и 
i рыбоводства НИИББ 

при ТГУ, профессор.

|ш /

В Ы П У С К  с т о  Ч Е Т Ы Р Н А Д Ц А Т Ы Й

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ
ВАРИАНТ

Уже сегодня известно, что 
в Томской области сущест
вуют места, как бы самой 
природой «подготовленные» 
для заповедников. Одно из 
них — находящаяся в лево- 
^реж ье Тьгма озерно-реч
ная система Полъ-то. Здесь 
сохранились одни из самых 
высокопродуктивных сре дне- 
таежных биоценозов, мно
гочисленны «'К'раснокН'ИЖ- 
ные» животные. Сказочно 
красиво Третье озеро, 8-ки
лометровый овал которого 
окружен естественным кед- 
росадом. Человек, попав
ший в эти места, поражает
ся разнообразию и обилию 
жизни, практически еще не 
измененной человеком. Вес
ной здесь можно одновре
менно видеть ( и новичку это 
кажется чудом) до десятка 
редчайших орланов - бело
хвостое. Медленно проле
тая над урезом воды, они 
подбирают ослабевших и 
больных птиц. (('Кстати, се- 
годня только 'за одну воз- 
мо'Ж|Ность понаблюдать в 
природе за этими краса вца- 
■ми западноевропейские ту
ристы оставляю'!' в сканди
навских странах многие ты
сячи долларов). Тут же — 
скоп — ,круЖ(И!т над водной 
гладью, совершая' стреми
тельные броски за нерестя

щимися здесь крупными 
язями и чебаками. На бере
гах — тропы крупных жи- 
вотных. Опытный, человек 
определит, что медведь и 
лось здесь еще столь же 
многочисленны, как и в 
прежние годы. Осенью на 
обильные ягодника|Ми бе'ре- 
га вылетают обычные здесь 
рябчики, глухари, тетерева.

По всему видно, что не 
зря эти места объявлены 
памятником природы. Но 
сегодня, как сообщили в га
зете выступившие на его за
щиту жители с. Напас (см. 
«.Красное знамя» от 13 но
ября 1988 г.), памятник со
бираются уничтожать. Дело 
доходное, 'выгода лесозаго
товителями подсчитана. Или 
все.таки попробовать посчи
тать иначе?

В наше время для всех 
очевидно, что вырубку ле
сов, самой природой угото
ванных для запо'ве,Дания, 
нужно рассматривать как 
общественную беду, как 
отчужден'ие ведомством в 
свою пользу национального 
достояния. Отдел экологии 
НИИББ предлагает другой 
вариант использования си
стемы Поль - то, представ
ляющийся нам гораздо бо
лее выгодным как в нравст
венном, та-к и в экономиче

ском отношении. При этом 
Мы исходим И3( того, что до 
сих пор «доходность» лесов 
определяют только по ос
новному продукту —- дре
весине. Другие ценности (по
бочные продукты, рекреа
ционное и (биосферное зна
чение и др.), стоимость ко
торых всегда значительно 
выше стоимости древесины, 
не учитываются вовсе. В 
данном случае эта разница 
особенно велика. |Поэтому 
решение видится в превра- 
щеиии всей системы Пойь-то 
в ла1ндщафтный заказник, 
находящийся под контро
лем местного коопзверо- 
промхоза с перспе'К- 
тивой его перераста
ния в национальный парк. 
Хозяйства, промышляющие 
здесь сегодня дары приро
ды, не только не пострада
ют (при обеих фо'рмах за- 
поведания 'можно продол
жать традиционное jjeco- 
пользование), .но и получат 
возможности, о которых им 
пока приходится только ме- 
'чтать. В частности, возмож
но широчайшее использова
ние (Национального парка 
«Поль-то» для иностранного 
туризма, а также проведе
ния стационарных экологи
ческих исследований.

Одним словом, прежде 
чем «отрезать», сегодня ну
жно хорошо посчитать. И 
не ведомству-по(льзователю, 
а нам с вами вместе.

Ю. ЛЬВОВ, 
заведующий отделом 

экологии НИИ биологии 
и биофизики при ТГУ;

А. КСЕНЦ, 
ст. научный сотрудник.

J.V

ВИТАМ ИНЫ  Н А  ОКНЕ
Два года назад довелось мне писать об увлечании Влади

мира Владимировича Двйнвса, выращивающего нвобыкнован- 
ные тыквы. На своем мичуринском участке он получал за
видные урожаи самых разнообразных сортов.

И вот узнаю, (ЧТО в рабочем кабинете заведующего кон
структорским отделом научно-исследовательского института 
прикладной математики и механики В. В. Дейнеса созрели 
плоды сладкого болгарского перца. Их было тридцать три 
мясистых стручка, незаменимых для борщей и салатов. Вы
росли эти алые «копилки витаминов» в обыкновенных цве
точных горшках, когда за окном шла зима.

Э. СТОЙЛОВ.
Фото автора.

В ТОТ памятный год 
в канюх'Овке старо
го . холостяка' Ев- 

ла'Мрия ■произошло собы
тие: над одним из штырей, 
вбитых в стену, появилась 
новая, пахнущая охрой, 
табличка — «Звездач». 
Выглядела свежо и брос
ко. Правда. сбруя под 
ней — старая, от сданной 
на мясо кобылки, но эго 
обстоятельство не особо 
тревожило конюха. Основ
ное все-таки — она цела, 
хомут и сиделка — при
тертые.

Совершенно .иначе вос
принял зто дело сам Звез- 
(дач. «'Обмундирование» 
пришлось ему явно не по 
вкусу. По молодости, что 
ли, но в нем. чувствовал он 
себя неважно: задирал
удила и брыкался. Разо
гнавшись, вдруг останавли
вался или круто брал в 
сторону. Некоторые даже 
вылетали из саней и боль
ше не садились.

Евлампий не раз пытал
ся с:бъездить Эвездача. По- 
своему учил его уму-разу
му, но бесполезно.

— Не конь, а черт! — 
гово;рил все'м, оправдывая 
свою беспом0(щность.

Чем бы все кончилось, 
непонятно, но подошло ле
то. Пора, когда на селе ло

шадей отправляют за . реку: 
отдохнуть и нагулять тело 
на лугах. В этом году ре
ка разлилась не особенно, 
и Евлампий, дождавшись 
первых теплых дней, с ги
каньем и свистоц погнал 
их на переправу. Скоро они 
оказались на другом бере
гу, а он, в расслабленном

лось. Повернувшись задом, 
он хотел его ляпнуть, но 
ноги не 'достали... Более 
того, соперник выбрал 
момент и подмял его под 
себя грудью.

Евлам'пий потом не раз 
наведывался на луга. Сме
ну власти в табуне заме
тил, верховодством ново-

пий за беглецом — беспо-' 
леэно. Точно одичал, нико
го к себе не подпускал.

— Н|Иче;го, 'Встанет лед,) 
наладится дорога — и сам, 
как .миленький, прибежит 
домой, — заверил конюх 
начальство.

Но этого не случилось. 
Дорога установилась, а

З В Е З Д А Ч
душевном и телесном со- 
Ьтоянии, вернулся пешком 
в контору.

— Все по уму, — доло
жил начальству. — Без 
происшествий!

Но это было не совсем 
так. Прибыв на луга, Звез- 
дач не кинулся, как другие 
лошади, щипать траву. 
Сначала, высоко подняв 
голов'у, послушал, что за 
звуки в этих местах, по
там, сорвавШ'Ись с ме
ста, с ржанье(М и топо- 
T0.M обежал л^т. Старый 
вожак нехотя приподнял 
голову и пошел на'встреч’у. 
Началась схватка. Вожак 
было попытался куснуть 
Звеадача, но йе получи-

го вожака остался доволен. 
Табун всегда был при нем 
и, что не менее важно, да
леко не убегал. Все боль
ше держался тальника с 
песчаными отмелями у 
речки. Место и для водо
поя удобное, и можно по
валяться в песке или во 
В'ремя сильного гнуса по
стоять в воде на ветерке.

И все бы хорошо, да 
осенью .произошла непри
ятность. Когда начали ло
шадей гнать домой, Звез
дач заупрямился и не за
хотел идти на 'Паром. Сде
лали специальный загон, 
но он перемахнул через 
■него, и (был таков. Сколь
ко ни ездил 'ПОТОМ Евлам-

ЭвезДач и не думал возвра
щаться в конюшню. Если 
один стог сена увозили, он, 
перебежав к другаму, про
должал около него жить. К 
веане увезли последний, но 
нач'али вытаивать о!де»ки. 
Так и перезимовал. Инте
рес к нем'у постепенно 
угас. Лишь осенью пошел 
я проверять свои стога и 
Встретил около них не по
желавшего идти в неволю 
коня. Шея — дугой. 
Шерсть от лоска и силы 
блестит. Побежал от ме- 
(Ня — земля ухает, точно 
под лосем. Не выдержал и 
•даже свистнул вдоговку!

Все не к слову было, и 
только зимой встретил Ев

лампия и сказал, что видел 
Звездача.

— Что ты говоришь? А  
.мы его уже описали... Со
ставили акт, что задрали 
волки,— почмокал гу^ми и 
продолжил:

— Завтра же соберу му
жиков и поедем. Пристре
лим, а то и взаправду за
дерут.

Как узнал потом,' не 
сразу удалось взять Звез- 
дача. Все уходил из окру
жения. Лишь к вечеру, ус
тав» приостановился яа 
.мгновение, ч^тобы передох
нуть, и, перемахнув через 
сугроб, скрылся в лесу. 
Тут и настигла его пуля. 
Дернулся, но устоял. За
тем раздался второй выст
рел» третий.,» Покачвул(ся, 
сн.ов,а замер и рухнул, 
вздымая бьющимися копы
тами ко.мья снега.

Первым подошел к уби- 
тоМ(у жнвотнозиу Евламеий. 
Ка.к заправский охотник, 
сдвинул набекрень свою 
собачвю шапку и начал 
вытаскивать нож.

— Добегался! — только 
и сказал.

Был и ие стало Звезда
ча... Но нет-нет да и прис
нится он мне — на боль
шом. лугу, живьш и нев(р.е- 
дим-ым. Огонь, а не конь.

В. РЫНДИН.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, преимуществен
но беэ осадков, ветер севе
ро-западный, 5— 10 метров 
в секунду, температура 22 
— 27, в Томске 24 — 26 гра
дусов тепла.

21 — 22 июля — перемен, 
ная облачность, преимуюце- 
ственно без осадков, ветер 
северный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура ночью 
8— 13, местами до 18, днем 
22— 27, по югу до 32 гра
дусов тепла, 23— 24 июля 
температура существенно не 
изменится.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 20 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35—
«Приключения капитана Врун- 
геля». Мультфильмы. 7—9-я
серии. 9.05 — Праздник на- ■ 
ционального искусства наро
дов Севера. 9.35 '— Докумен
тальные фильмы. 10Д5 —
Фильм-концерт. 10.55 — «Че
ловек. Земля. Вселенная».

С 11.55 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Концерт. 15.50 —

«Фильм — детям». «Малявкин 
и компания». 2-я серия. 16.55
— «Диалог с компьютером».
17.40 — «Ты успокой меня».
(Премьера документального 
фильма. 17.50 — «...До шест
надцати и старше». 18.35 —
«Сегодня в мире». 18.50 —
Документальный фильм. 19.55
— «Игра в детектив». Теле
спектакль. Вьшуск 4-й. «Буд
ни инспектора». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Кто. если не 
мы? Поиск продолжается». О 
группе «Поиск» при армян
ском представительстве в Мо-
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скве, которое занимается по
иском детей и родителей, по
терявших друг друга во вре
мя землетрясения в Армении. 
22.00 — «Звезды испанской 
оперы». .22.50 — «Сегодня в 
мире». 23.05 — «Йго Величе
ство аккордеон». Встреча с 
В. Ковтуном.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популярный 
фильм. 8.45 —«Воспоминания». 
Музыкальная программа. 9.20
— «Литературные чтения». 
Г. - X. Андерсен. «Сказки и ис
тории». 9.55 — Испанский 
язык. 1-й год обучения. 10.25
— "Мультфильмы. 11.00 — Но
вости. 1.1.10 — «Волны Черно
го моря». 3-я серия. 12.20 — 
«Такая работа». Документаль
ный телефильм. 12.30 — Ис
панский язык. 2-й год обуче
ния. 13.00 — Концерт. 13.30— 
Русский язык.

С 14.00 до 17.05 — перерыв.
17.05 ■— Новости 

ТОМСК
17.15 — Вечер духовной му

зыки. В студии — капелла Ре- 
вуцкого. 17.55 — Документаль
ный фильм. 18.20 — «Нарым- 
ский к,рай. Люди и судьбы». 
Передача 1-я. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «От идеи — 
к внедрению». Республикан
ский инженерно - технический 
центр сегодня. 19.50 — «Про
гулка кота Леопольда». Мульт
фильм.

МОСКВА
20.00 — На сессии Верховно

го Совета СССР. 21.00 —«Вре
мя». 21.35 — «Богатые кварта
лы». 3-я серия. 23.10 — Ново
сти.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.15 — Программа Украин
ского телевидения. 18.00—Кон
церт. 18.45 — «Сказка о Золо
том Петушке». Мультфильм. 
19.15 — Концерт. 19.45—«Спо
койной ночи, малыши!»

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ
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А н о н с

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 июля. «Танцуй, танцуй»

(две серии)— 8-40, 11-10, '13-40. 
18-10, 18-40, 21-10.

ИМ. М. ГОРЬКОГО 
21 июля. «Танцуй, танцуй»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Клуб «Коттон» 
(две серии) — 8-30, 11, ,13s30. 
16, 18-30, 21. «Красотки» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
21 июля. «Клуб «Коттон»

(две серии) -8-40, 11-10, 13-40, 
16-10, 18-40, 21-10. «Танцор 
«диско» (две серии) — 9, 12, 
15 *2'*"^**^®*’ * серии)—

«ПИОНЕР»
21 июля. Мультсборник

«Медвежуть» — 9, 10-40. «Три
надцатая неввста принца» — 
12-20, 14-20, 48-20. «Сумасшед
шие на стадиона» — 18-20 
20- 10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
1̂ июля, «Шарло в Испа-

- 12-20. 14. 18, 17-40,
19-20, 21. «Малыш и озорники»
-  10-40.

«СИБИРЯК»
21 июля. «Чудесный лес» —

9- 20, 11 . «Танцуй, танцуй»
(две серии) — 13-30, 16. 18-30, 
21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

21 июля. Мультсборник 
«Приключения домоаенка». —
10- 20. «Неуловимые мстители»
— 12, 14. «ЧП районного мас
штаба» — 18, 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГПЗ-5
21 июля. «Штаны» — 13. 18.

20, 22 ,

ТРУМ ОУСТ/»ОИ СТВА J

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
НА БАЗУ ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХНИЧЕСКОГО 

ОБСЛУЖИВАНИЯ И КОМПЛЕКТАЦИИ ОБОРУДО- 
ВАНИЕМ УМНЦС: вО|Дителей, грузчиков, автокранов
щиков, прораба. База имеет детюкий' комбинат, столо
вую, магазин, служебный грансЛорт.

Телефо(н 3-45-177.
В ПУ «ТОМСКВОДОКАНАЛ»: инженера-зиергетн-

ка, электром:онте(ров (по ремюнту оборудовани1я, дис- 
гаетнерской службы), слесарей ('КИП, ремонтников, во- 
йопро.водно-канализационного отдела), аккумуляторщика, 
водителей, машинистов (экскаватора, бара). Управление 
имеет столовую, стол заказов, кабинет зубного врача, 
служебный транопорт, ведет строительство жилых домов.

Телефоны 1-09-37, 2-66-51.

В НИКИ: начальника экспериментального участка, 
токарей, слесарей ((Механосбо|рочны.х работ, инструмен
тальщиков), электромонтеров по ремонту и о^лужива- 
нию электрооборудования, столяра, кассира.

Телефон 5-98ч71.

НА ЗАВОД КРУПНОПАНЕЛЬНОГО ДОМОСТРОЕ
НИЯ: формовщиков и отделочников железобетонных 
изделий, электросварщиков, контролеров ОТК, электро
монтеров, слесарей (ремонтников, сантехников), токарей, 
сменных рмастеров-мехакиков, энергетиков.

На заводе ведетюя: строительство МЖК, собственное 
и кооперативное стро'ительство жилья. Завод имеет о!б- 
■щежитие, оздоровительный центр, пионерлагерь, . базу 
отдыха, магазин, оказывает бытовые услуги.

Телефоны 1-09-05, 90-<78-76.

Н А т о м ск и й  ХЛАДОКОМБИНАТ: штукатуров-
маляров, ^азоэлешросварщнков, монтажников сантех
нического оборудования, машинистов котельных уста
новок, тракториста, мастера РСУ; в цех мороженого: 
укладчиков-упаковщиков, наладчиков машин и обору
дования, слесаря КИПиА.

В ОБЛАСТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ОПТОВОЙ ТОР- 
ГОВЛИ 'РОСТБКСТИЛЬТОРГ: грузчиков, заведующего 
складом, кладовщиков, бухгалтеров (телефон 5-10-47).

В РЕЧПОРТ: крановщиков плавучих и портальных 
Кранов, кассирю-матросов на теплоходы, приемосдатчи
ков, слесарей-сантехников, аккумуляторщика, электриков, 
рабочих строительных специальностей. Речпо.рт имеет 
служебный трансяторт, детский комбинат, медучреждения.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
ств(у, переоС^ению и 1тофориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахаиовича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Вердокая, 18.

Коллектив Томского отде
ления института «Энерго- 
сетьпроект» выражает глу
бокое соболезнование на
чальнику отдела Т. С. Ми
рошниченко в связи с кон
чиной матери

ПАШОТИНОИ 
Нины Ивановны.

Научно - исследователь
ская часть и коллектив 
Т'ИАСУРа •вырЕ1жают иск- 
(Реннее соболезнование
старшему инспектору А. В. 
Липиной в связи со смер
тью матери

ДУРМАНОВОИ 
Полины Людвиговны.

Администрация. партий
ная и .профсоюзная орга
низации клиник Томского 
мединститута выражают 
глубокое соболезнование 
старейшему работнику кли
ник, заслуженному врачу 
РСФСР О. П. Пак S3 связи 
с кончиной матери 

кусковой
Ольги Нинитичны.

ТПО «Томлеспром» и со
вет 'ветеранов извещают о 
смерти .ветерана труда 

ПАШОТИНОИ 
Нины Ивановны 

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.
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